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Acabamos de finalizar una nueva vendimia en la 
D.O. Rueda. De las 20.767 hectáreas que se han 

vendimiado, 130 millones de uva han sido entregadas bajo 
el control del Consejo Regulador , y posiblemente otros 
10 millones de kilos han salido fuera (Galicia, Castilla La 
Mancha, Cataluña…etc.)

Con estas cifras encima de la mesa, estaríamos ha-
blando de una cosecha reducida, con una media aproxi-
mada de 6.500 kg/Ha.

En cuanto a precios, la mayoría de los contratos ron-
dan los 30 – 40 céntimos, sin poder cuantificar a estas fe-
chas lo que pagará la Cooperativa a sus socios, o los casos 
particulares de viticultor y bodega que no transcienden.

Un reciente estudio de costes, aportado por ASAJA 
a la Consejería, estimaba unos costes de producción de 
0,50 céntimos por kilo de uva y para una producción de 
8.500 kg. de media por hectárea.

La Ley de la Cadena Alimentaria, vigente en la actua-
lidad, prohíbe expresamente contratos por debajo de los 
costes de producción.

¿Por qué son legales contratos a 0,35 céntimos si los 
costes de producción son 0,50 céntimos?. Sencillamente, 
porque el viticultor firma una clausula dentro del contra-
to, reconociendo que sus costes de producción están por 
debajo de esos 0,35 céntimos.

¿Y por qué los viticultores no se atreven a denunciar 
ante el Tribunal de la Competencia esta situación de abu-
so? La contestación es perfectamente entendible; “Por-
que si denuncio, no me vuelven a comprar la uva”.

Yo que siempre he defendido las virtudes de un sis-
tema de producción de corte liberal. Entiendo perfecta-
mente que la Ley que determina los mercados, es la Ley 
de la oferta y demanda. Hasta aquí nada que decir.

El pasado día 2 de Octubre , tuvo lugar una reunión 
en ASAJA Valladolid,  de un reducido grupo de viticulto-
res, del que yo formo parte, para evaluar la situación por la 
que pasan los viticultores de la D.O. Rueda, y aportar  po-
sibles soluciones, que ayuden a paliar la situación.

Se pusieron encima de la mesa opiniones diversas, en 
unos casos coincidentes y en otras discrepantes. De cara a 
conseguir una reducción de volumen de uva ofertada, que 
ayude a equilibrar la oferta y demanda.

La primera medida propuesta, sería la configuración 
de una mesa de crisis, donde se pudieran sentar la Admi-
nistración, las Opas, las bodegas, las cooperativas y por 
supuesto el Consejo Regulador. Esta mesa ya está solicita-
da al Consejero de Agricultura.

Como medidas complementarias, que favorezcan la 
reducción de uva en el mercado, pasarían por incentivar 
el arranque, limitar los topes de producción por hectárea, 
limitar el riego, etc.

Personalmente, puedo estar de acuerdo, en que una 
acción combinada de todas estas medidas, posiblemen-
te reducirían sensiblemente el volumen total de uva 
ofertada.

Ahora bien, cuanto tendrían que subir los de los pre-
cios de la uva, para paliar el descenso de producción por 
hectárea.

La reducción del tope de producción por hectárea, en 
la actualidad solamente se puede llevar a cabo en situacio-
nes excepcionales (COVID 19) o con criterios técnicos, 
en aras de mejorar la calidad de la uva.

En este tema, los viticultores que tienen colocada su 
uva con los topes permitidos en la actualidad (10.000 k/

Ha.), se verían perjudicados. Y aquellas bodegas con base 
territorial fuerte en viñas propias, alegarían inseguridad 
jurídica, ante el cambio en las reglas de juego, con respec-
to a las reglas existentes en el momento de afrontar sus in-
versiones en bodega y viña.

Hace unos días , en un artículo de Donaciano Dujo , 
publicado en El Mundo, que llevaba por título “Vino sin 
viticultores” , hacía referencia a la extrema debilidad de 
los viticultores, ya que las bodegas cada vez necesitan me-
nos de sus uvas, porque la mayoría se han “armado” con la 
suficiente superficie de viña propia.

Lo que está meridianamente claro, es que el “status 
quo” actual, no se puede mantener durante mucho más 
tiempo.

Los viticultores tenemos que reaccionar. Tenemos 
que ofertar nuestra uva de una forma diferente.

Juntar una cantidad de uva importante y que la ofer-
te una sola mano. No permitiendo operaciones de venta,  
por debajo de los coste de producción.

Otra idea, que siempre he defendido, es elaborar la 
uva excedentaria, que normalmente se mete en bodegas 
de la D. O. Rueda o se saca fuera de Castilla y León a pre-
cios bajísimos.

Entrar en el mercado de los “graneles”, permite ganar 
unos meses de tiempo para conseguir un mejor precio. Al 
final toda la producción de uva entra en bodega, tanto si 
son 170 millones de la pasada vendimia, como si son los 
140 de esta.

Esta aventura empresarial (Cooperativa, S.A., o cual-
quier otra fórmula societaria), tendría que venir apoyada 
por aquellos viticultores que tienen mayor dificultad pa-
ra meter la uva en bodegas D.O. Rueda, con el objetivo de  
conseguir unos mejores precios.

Si libramos esta batalla individualmente, la perdere-
mos. Y será el propio mercado el que haga la selección y 
por lo tanto la supervivencia de unas explotaciones vití-
colas en detrimento de otras.

Desde aquí, hago un llamamiento a la Administra-
ción, al Consejo Regulador, a las bodegas y a los propios 
viticultores. Una Denominación de Origen RUEDA, sin 
viticultores con explotaciones rentables, es una Denomi-
nación sin futuro.

Autor: Lucio Fernández Choya. 
Viticultor en la D.O. Rueda. 

¡Viticultores de la D.O. RUEDA, uníos!
Editorial
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¿Cómo surge la entidad Cajavi-
va Caja Rural? Cajaviva surge tras la 
crisis inmobiliaria y financiera de 2008. 
Las cajas de ahorros locales empezaron 
a dar bandazos y cortar el crédito en su 
lucha por la supervivencia, superviven-
cia que al final no consiguieron alcanzar 
y que les hizo desaparecer. Sin embargo, 
las cajas rurales, en el marco de su polí-
tica de sobriedad y prudencia, enseñas 
del cooperativismo, no habían entrado en 
prácticas bancarias de riesgo y se encon-
traban en un buen momento de liquidez 
y solvencia. En este entorno, las cajas ru-
rales de Burgos, Segovia y Fuentepelayo 
vieron una oportunidad de mercado  ya 
que las ventajas de su integración incre-
mentaban sus posibilidades de negocio 
de forma exponencial, no era solo la suma 
de sus carteras. Más tarde, la cooperativa 
de crédito más pequeña del país, Castell-
dans, de Lérida, que necesitaba asociarse 
precisamente por su tamaño, nos eligió tras analizar las bondades 
de la entidad resultante, y se unió. Así surge Caja Rural de Burgos, 
Fuentepelayo, Segovia y Castelldans S.C.C. Con un nombre tan lar-
go como razón social, decidimos buscar un nombre comercial más 
corto, Cajaviva Caja Rural. 

¿Cuál es el ámbito geográfico de actuación de Cajaviva 
Caja Rural? 

Nuestro entorno operativo da cobertura a los territorios que nos 
dan origen -Burgos y Segovia fundamentalmente- y a aquellos en 
los que ya operaban las originarias. Caja Rural de Burgos era desde 
hace décadas la Caja Rural de Cantabria, tras ser la única Caja Rural 
que operaba en esta comunidad autónoma, además de en Palencia. 
También tenemos presencia en Valladolid, Ávila y por supuesto en 
Castelldans, (Lérida), en total en seis provincias.  

Actualmente las entidades financieras están apostando 
por una reducción de la atención personalizada a través una 
presión al usuario para que utilice las herramientas digi-
tales. ¿Cajaviva Caja Rural, por el contrario, sigue mante-
niendo su presencia en el territorio a través de una atención 
personalizada? 

Ese tipo de atención, de hecho, es nuestro fuerte. Nosotros, 
como el resto del sector, disponemos de todas las herramientas di-
gitales, pero entendidas como complementarias a la red de oficinas, 
por tanto no imponemos a nuestros socios y clientes el tipo de canal 
por el que quieran relacionarse con Cajaviva. Creemos que son ellos 
los que deben elegir cómo desean operar con la Entidad en cada 
momento. No hemos impuesto nunca cita previa, y creemos que 
la atención personal aporta ventajas en el trato comercial, por ello, 
seguimos abriendo oficinas. Estamos, de hecho, en un momento de 
dinamismo en el negocio que ha hecho necesario impulsar un plan 
de expansión que de momento nos lleva a inaugurar en las próximas 
semanas tres nuevas oficinas en Palencia y Cantabria.  

Las Cajas Rurales son, en definitiva, cooperativas de 
crédito. ¿Qué ventajas supone para el usuario esta forma 
jurídica? 

Todas, una cooperativa de crédito tiene como obligación pres-
tar servicios de calidad a precios razonables a sus socios y clientes, 
haciéndolo desde luego desde la eficiencia, la sostenibilidad y la 
rentabilidad. Esto nos permite trabajar hacia ese objetivo sin la pre-
sión que tienen en los bancos, cuya principal misión es el obtener 

el mayor beneficio de cara a repartir divi-
dendos entre sus accionistas. La fórmula 
de banca de cercanía y el hecho de que su 
consejo rector esté formado por socios 
cooperativistas nos permite operar desde 
la objetividad y las realidades específicas 
de nuestro entorno operativo. 

Las Cajas Rurales a lo largo de su 
historia siempre han estado presen-
tes a la hora de ayudar al sector agra-
rio en los momentos difíciles. Uste-
des acaban de firmar el convenio con 
la Consejería de Agricultura para 
tramitar los créditos de Sequía 2023. 
¿Cree usted que esta herramienta de 
financiación es imprescindible para 
nuestros agricultores y ganaderos? 

Se trata de una herramienta de finan-
ciación con efectos ya probados en situa-
ciones de sequía similares como las vivi-
das en los años 2017 y 2019, y que sin duda 
tienen un efecto positivo para nuestras 

explotaciones, dotándolas de liquidez en un momento del año en 
el que los gastos son muy elevados (todos sabemos cuáles son los 
precios de abonos, semillas, gasóleo, etc) y a los que se suman los 
pagos de las rentas. Además, estos préstamos están dotados con 12 
meses de carencia en la amortización del principal, lo que rebaja las 
tensiones de liquidez que pueda generar el pago de la amortización, 
si bien los intereses en el caso de Agricultores a título principal, 
están subvencionados.  

El préstamo sequía de la junta es un muy buen instrumento que 
viene a completar otras líneas de apoyo existentes y una batería in-
tegral de soluciones que Cajaviva Caja Rural brinda al agricultor y 
ganadero, y toda ayuda es poca para unos momentos tan difíciles 
para el sector como en los que nos encontramos. 

Además de esta medida excepcional de financiación, 
¿Qué otras líneas habituales ofrece Cajaviva Caja Rural al 
sector? 

Cajaviva cuenta con una amplia gama de productos enfocados 
a la financiación especializada del sector primario, ahora estamos 
muy centrados en aportar liquidez para afrontar la sementera que, 
este año, supone un importante desembolso;  por ello además de la 
línea de Sequía de la Junta, proponemos la línea ICO MAPA SAE-
CA, de la que somos uno de los principales comercializadores, con 
importantes subvenciones a fondo perdido. Otra gran parte de la 
financiación que facilitamos al sector, viene de la mano de la inver-
sión, compra de tierras, maquinaria, construcción de naves, digita-
lización, energías renovables.... para cada una de ellas contamos con 
diferentes líneas adaptadas a las necesidades de nuestros clientes.  

Venimos de una Campaña de la PAC en la que el agricul-
tor y ganadero ha tenido que adaptarse a los nuevos pará-
metros de la Reforma 2023-2027. ¿Cómo ha afrontado este 
reto el equipo humano de Cajaviva Caja Rural? 

Desde la especialización. Está siendo un reto importante para el 
profesional del campo, pero como también comentas, para la En-
tidad y su capital humano. Todos nos hemos tenido que adaptar a 
esta profunda reforma y esto no ha hecho nada más que empezar, 
ya que desde las Administraciones se está marcando un camino que 
será ineludiblemente más complejo y digital, a pesar de las muchas 
veces que la administración nos ha trasmitido que la siguiente PAC 
sería mucho más sencilla.

La necesidad de información y asesoramiento en la tramitación 
de la nueva PAC, que han demandado los agricultores y ganaderos, 

 Jesús María Hontoria Ramos, Presidente de Cajaviva Caja Rural

“CREEMOS QUE LA  ATENCIÓN PERSONAL  APORTA VENTAJAS EN 
EL TRATO COMERCIAL, POR ELLO, SEGUIMOS ABRIENDO OFICINAS”

Jesús María Hontoria: “El préstamo sequía de la junta es un 
muy buen instrumento que viene a completar otras líneas de 
apoyo existentes y una batería integral de soluciones que Ca-
javiva Caja Rural brinda al agricultor y ganadero”.
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ha exigido un gran compromiso de nuestra entidad. Desde Cajaviva 
hemos tenido que incrementar el personal de apoyo para la tramita-
ción de la solicitud única, hasta casi duplicar su número. La forma-
ción continua de nuestro equipo de expertos, junto a ese personal de 
apoyo nos han permitido ofrecer un gran servicio de asesoramiento 
presencial cuyos resultados han permitido que los agricultores y ga-
naderos hayan podido recibir la mayor cantidad posible de fondos 
europeos,  permitiéndoles, en definitiva ser ser más competitivos.  

Las líneas de Crédito de Sequía, tanto del Ministerio de 
Agricultura, como de la Consejería de Agricultura y Ga-
nadería de Castilla y León, intentan bonificar a aquellos 
agricultores y ganaderos que han suscrito seguros agrarios. 
¿Desde Cajaviva Caja Rural, consideran que el seguro agra-
rio es una herramienta imprescindible en el manejo de una 
explotación profesional y moderna? 

La respuesta es rotunda en este caso, SÍ. El seguro agrario, se ha 
revelado en los últimos años, como un elemento clave para la super-
vivencia de las explotaciones, tanto agrícolas, como ganaderas. La 
siniestralidad de esta tipología de seguros ha aumentado exponen-
cialmente en los últimos 3 años, fruto de la nueva realidad climática 
a la que nos enfrentamos, y bajo nuestro punto de vista, debe ser 
contemplado como un gasto fijo dentro de las explotaciones, que no 
supone más del 3%, en el peor de los casos, de los ingresos de una 
explotación. Cierto es que ya se está observando que el coste del 
seguro integral para esta campaña 23-24 se incrementa considerable-
mente y además hay una bajada en el precio de cobertura del cereal.

El mejor ejemplo es la cuantía de las indemnizaciones abonadas 
en los meses de agosto y septiembre, muy superiores a los años pre-
cedentes. Gracias a estas coberturas muchas explotaciones conse-
guirán salir adelante.  

Además de mantener una presencia física en el territorio 
a través de su amplia red de oficinas, ¿Cajaviva Caja Rural 
está preparada para afrontar el reto de la banca digital? 

La Banca digital es una realidad implementada desde el princi-
pio, tenga en cuenta que las cajas rurales pertenecientes al Grupo 
Caja Rural somos accionistas de Rural Servicios Informáticos, una 
empresa de desarrollo de tecnología que es además nuestro provee-
dor y el de otras entidades financieras. Nos proporciona el soporte 
tecnológico necesario para ofrecer a nuestros socios y clientes to-
dos los canales disponibles para que puedan relacionarse a través de 
aquel que más le convenga y aunque sabemos que nuestro fuerte es 
la cercanía, más del  85% de la operativa de Cajaviva Caja Rural se 
desarrolla a través de canales no atendidos. 

Cajaviva Caja Rural dispone de algún departamento es-
pecífico para el asesoramiento agrario. ¿Puede decirnos en 
qué consiste si es así? 

Evidentemente nuestro origen y nuestra vocación nos lleva a 
ser proveedores financieros de la práctica totalidad de las organiza-
ciones agrarias de nuestro entorno; no podríamos ofrecer el mejor 
servicio de no contar con expertos en cualquiera de aquellos servi-
cios de asesoramiento que venimos prestando, pero es que además 
tenemos la certificación de la Junta de Castilla y León como servicio 
especializado en asesoramiento agrario. Contamos con un equipo 
de expertos cualificados y acreditados en el sector primario y en 
cuanto les concierna que aportan soluciones concretas y adecuadas  
en cada momento a nuestros agricultores y ganaderos.

Los profesionales del campo son fundamentalmente au-
tónomos. ¿Consideran la necesidad o conveniencia de con-
tratar un Plan de Pensiones privado, que complemente su 
pensión pública? 

Los profesionales del campo no son ajenos a la incertidumbre del 
Sistema Público de Pensiones, de ahí que los Planes de Pensiones 
Privados se hayan convertido en un producto muy interesante para 
complementar la pensión pública.  Además, con los cambios de la 
Ley de Regulación para el Impulso de los Planes de Pensiones de 
Empleo Simplificado para Autónomos que les permite aportar hasta 
4.250€ al año, además de los 1.500€ que ya podían aportar a los Pla-
nes de Pensiones Individuales; permitiendo de esta manera generar 
un mayor ahorro acumulado para la jubilación. 

Además de tratarse del complemento ideal para la pensión públi-
ca, las aportaciones realizadas a los Planes de Pensiones Individuales 
y Planes de Pensiones de Empleo Simplificado para Autónomos su-
ponen un importante ahorro fiscal en el impuesto sobre la renta de 
las personas físicas (I.R.P.F). Con carácter general las aportaciones 
realizadas a planes de pensiones reducirán la base imponible general 
del impuesto.  

 ¿Cuál sería la edad más adecuada para comenzar a con-
tratar ese Plan de Pensiones privado? ¿Qué productos ofre-
ce Cajaviva en cuestión de Planes de pensiones? 

Cuanto antes se contrate un plan de pensiones más se beneficiará 
el partícipe de la capitalización de las aportaciones. Pequeñas apor-
taciones a largo plazo generan mayor capital acumulado que grandes 
aportaciones a corto plazo. 

En Cajaviva disponemos  de una amplia gama de planes de pen-
siones individuales, que permite al cliente elegir entre planes de 
pensiones de renta fija a corto y largo plazo, renta mixta, renta va-
riable española, renta variable europea y renta variable global, todos 
ellos adaptados al perfil de riesgo de cada cliente para que pueda 
elegir según le convenga.   

 En estos momentos, la actividad agraria está en una en-
crucijada. Por un lado, el brutal incremento de los costes 
de producción (energía, semilla, fertilizante, maquinaria, 
etc.). Por otro, el estancamiento de los precios de las cose-
chas, lastrado por la sequía de las dos campañas anteriores. 
¿Por dónde cree que debe trascurrir el futuro de los profe-
sionales del campo (formación, digitalización, redimensio-
namiento de las explotaciones)? 

Es una buena pregunta, nos movemos en un entorno económico 
tremendamente incierto, que está generando, tal y como comentas, 
importantes desequilibrios en los mercados de commodities, afecta 
a las estructuras de costes de cualquier empresa y también al de las 
explotaciones agrarias. La solución vendrá de la mano de la capa-
cidad de adaptación de los agricultores a esta era de digitalización 
teniendo siempre en mente que la formación es básica e imprescin-
dible. Creo que es necesaria una reflexión en el dimensionamiento 
de las explotaciones (tan penalizada por la actual reforma de la PAC) 
así como una adecuada utilización de abonos y nitrogenados. Apro-
vechar sinergias de la estructura cooperativa puede ser fundamental.

La adaptación del sector primario a esta nueva situación es ne-
cesaria. Todas las medidas encaminadas a la mejora de los rendi-
mientos son sin duda herramientas que permitirán diseñar un fu-
turo favorable a las explotaciones. La reclamación de unos precios 
justos, acordes a los costes de producción es legítima, no obstante, 
la digitalización y la innovación supondrán un escenario más favo-
rable a sus intereses.  

 Desde Cajaviva y sus Fundaciones venimos desarrollando for-
mación y colaboraciones que permiten a los agricultores conocer 
de primera mano las nuevas variedades de los cultivos, los manejos 
y técnicas más sostenibles con el fin de desarrollar una agricultura y 
ganadería acorde a las demandas medioambientales y de seguridad 
alimentaria que hace la sociedad.   

 Jesús María Hontoria : “Cajaviva cuenta con una amplia gama de productos 
enfocados a la financiación especializada del sector primario, ahora estamos 
muy centrados en aportar liquidez para afrontar la sementera”.
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El Instituto Tecnológico Agrario de Castilla y León (Itacyl) y 
su estrategia de suelos serán referencia para el resto de Es-

paña tras la firma del convenio con el Fondo Español de Garantía 
Agraria (FEGA). Así lo anunció el consejero de Agricultura, Gana-
dería y Desarrollo Rural, Gerardo Dueñas, en la clausura de la jorna-
da ‘Soluciones tecnológicas en el uso sostenible de los suelos’ orga-
nizada por Fertinagro-Biotech y el Instituto Tecnológico Agrario de 
Castilla y León 

Mejorar la gestión de la información de los suelos nacionales y 
del aporte de nutrientes, así como poner a disposición del público 
las herramientas necesarias para la mejor selección de fertilizantes. 
Son las misiones que, tendrá que cumplir el Itacyl.

Este organismo, que ya desarrolló el proyecto piloto de la He-
rramienta de Sostenibilidad Agraria para Nutrientes liderado por 
la Comisión Europea, recibirá ahora del FEGA 826.430 euros pa-
ra, en un período de 4 años -prorrogable otros 4-, aportar su expe-
riencia, conocimientos, labor investigadora, infraestructuras, servi-
dores, aplicaciones -como SATIVUM, que ya es referencia nacio-
nal e internacional para las recomendaciones de abonado- y su pro-

yecto ‘Suelos de Castilla y León’ al servicio del resto de comunida-
des autónomas.

El objetivo es aprovechar los desarrollos y la experiencia del Ita-
cyl para que sean de utilidad a otras Administraciones españolas. 
“SATIVUM es hoy una referencia nacional e internacional para la 
realización de recomendaciones de abonado. Tal es así, que se ha fir-
mado un convenio con el FEGA para que Itacyl preste la infraes-
tructura desarrollada para que otras aplicaciones desarrollen sus sis-
temas de balance de nutrientes integradas en las herramientas de 
cuaderno digital”, explicó Dueñas en la clausura de la jornada.

Éxito de la jornada
Fertinagro Biotour llegó a Valladolid tras sus paradas en Zarago-

za, León, Valencia, Murcia, Córdoba y Huelva con la intención de 
abordar las inquietudes y problemáticas más concretas de cada te-
rritorio y sus centros de investigación regionales. Todo con el obje-
tivo de aportar soluciones agronómicas que permitan a agricultores 
y ganaderos mejorar la sostenibilidad de sus explotaciones.

NUEVAS TECNOLOGÍAS PARA 
UNA NUTRICIÓN SOSTENIBLE

El Biotour de Fertinagro Biotech llega a Valladolid tras su recorrido por otras provincias de España

El consejero de agricultura, Gerardo Dueñas, posa con ponentes y organizadores de este Biotour.

El evento fue inaugurado por el director general del Itacyl, Rafael Sáez, que 
participó en la organización de esta jornada.

Gabriel Villamayor, del Itacyl, 
ahondó en las prácticas soteni-
bles en el cultivo del cereal.

Almudena Gómez Ramos, investigadora de la Universidad de Valladolid, anal-
izó los objetivos que persigue la nueva PAC en materia de sostenibilidad.
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Uno de los retos que tiene la sociedad hoy en día es lograr la sos-
tenibilidad del sector agroalimentario. Para lograrlo, la trasferencia 
de conocimiento y conectar a los investigadores de las universida-
des y centros de investigación con los productores es primordial. 
Así se pueden conocer de primera mano y abordar las problemáticas 
a las que se enfrentan los profesionales del sector y cotejar las solu-
ciones tecnológicas en las que se está trabajando e investigando. Por 
ello, Fertinagro Biotech, en su estrategia para la divulgación de una 
fertilización sostenible y el cuidado de los suelos, ha puesto en en 
marcha, en colaboración con ASAJA, estas Jornadas Técnicas Bio-
tour que arrancaron en Madrid bajo el título: Nuevas tecnologías 
para la adopción de una nutrición sostenible en los suelos.

Durante el evento celebrado en Valladolid, que fue inaugurado 
por el director general del Itacyl, Rafael Sáez, y terminó con una vi-
sita a los ensayos de campo en la Finca Zamadueñas, numerosos ex-
pertos abordaron otras cuestiones de interés en el manejo y conser-
vación de suelo.

La Dra. Mercedes Sánchez Báscones, del Área de Edafología y 
Química Agrícola de la Universidad de Valladolid, explicó la inci-
dencia de la incorporación de residuos orgánicos en la salud y cali-
dad de los suelos. Por su parte, el Dr. Alberto San Bautista Primo, de 
la ETSIAMN-Universidad Politécnica de Valencia, abordó la im-
portancia del uso de bioestimulantes en los nuevos planes de ma-
nejo.

Sobre purines hablaron el Dr. Salvador Calvet Sanz, de la ETSI 
Agronómica y del Medio Natural Universidad Politécnica de Valen-
cia, que trató el valor fertilizante del purín; y el Dr. Ignasi Salaet Ma-
dorran, del departamento de I+D Fertinagro-Biotech, en la ponen-
cia titulada ‘El purín: de la retención de nutrientes a la estimulación 
nutricional’.

Por último, Gabriel Villamayor Simón, responsable del Plan de 
Experimentación Agraria de Itacyl, ahondó en las prácticas agríco-
las sostenibles en el cultivo de cereal para el consumo humano.

“Fertinagro-Biotech es un gran experto en biotecnología agríco-
la, con el que se colabora desde Itacyl en la evaluación del efecto 
de la incorporación de bioestimulantes en el Plan de abonado pa-
ra llevar a cabo una reducción de unidades fertilizantes con el obje-
tivo de preservar la salud del suelo, su biodiversidad y la mejora de 
los ecosistemas”, señaló el consejero. El objetivo es, concluyó Due-
ñas, “conseguir una fertilización más eficiente y sostenible y, a la vez, 
más rentable”.

 Los asistentes siguen una de las intervenciones. Gerardo Dueñas remarcó que uno de los objetivos  de 
la Consejeria es “conseguir una fertilización más efi-
ciente y sostenible, y a la vez, más rentable”.

Juan Ramon Alonso (ASAJA Valladolid), Gerardo Dueñas, Cesar Yuste Bombín (ASAJA Valladolid) y Mariano Olea (Asaja Salamanca). 

Gerardo Dueñas, Lucio Fernández (Empresa Agraria) y Juan José Ferrero 
(Fertinagro).
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Más de 1.600 per-
sonas asistie-

ron al recinto ferial de 
Ifeza a la gala de entre-
ga de los XXVI Premios 
de la Fundación Caja Ru-
ral de Zamora, que reco-
nocieron al pintor zamo-
rano José María Mezqui-
ta con el galardón al ‘Za-
morano del Año’.

José María Mezquita 
(Zamora, 1946), Premio 
Castilla y León de las Ar-
tes en 2006, es considera-
do uno de los grandes ex-
ponentes del arte zamorano, como “destacado representante del realis-
mo contemporáneo en España, caracterizado por su habilidad para cap-
turar la realidad con gran precisión y detalle”.

El director general de Caja Rural de Zamora, Cipriano García, ci-
tó palabras de Antonio López, mundialmente reconocido como pintor, 
escultor y crítico de arte para describir a Mezquita Gullón. “El ejem-
plo supremo de lo que debe tener un pintor, un comportamiento de en-
trega, una pintura donde no haya contaminación, una pureza constan-
te, solo pintura y sentimiento”, señaló. “Palabras que definen a la per-
fección la obra y figura de José María Mezquita, que amplia y engrande-
ce el elenco de ilustres zamoranos de los Premios de la Fundación Ca-
ja Rural”, añadió. 

La Asociación Etnográfica Don Sancho, que cumple su trigésimo 
aniversario, recibió el Premio ‘Cultura’, como “exponente máximo de 
nuestra cultura, tradición y sentimiento zamorano” y como “antorcha 
del folclore zamorano, emisario de nuestra tierra desde hace 30 años, 
siempre con Zamora por bandera”, según destacó García Rodríguez.

La Asociación Benéfico-Cultural ‘La humanitaria’ San Marcial fue 
acreedora del Premio ‘Valores Humanos’. “Centenaria por excelencia, 
solidaria por antonomasia, hablar de sus principios y valores, de su his-
toria, es destacar la esencia de nuestro mundo rural, de sus gentes y de 
la calidad humana de los vecinos del hermoso municipio de San Mar-
cial”, aseguró.

El Premio ‘Zamorano Ilustre’ recayó sobre el sacerdote y teólogo Ju-
lián Barrio. “Un excepcional y eficiente camino, un embajador de Za-
mora, humanista, filósofo, historiador y teólogo, arzobispo de Santia-
go de Compostela (La Coruña) durante 27 años; hoy, arzobispo eméri-
to”, enumeró. 

“Su altura profesional y su calidad humana le han hecho ser merece-
dor de numerosos reconocimientos y premios en su vida; siempre, ha-
ciendo gala, por excelencia, de su condición zamorana”, apuntó. 

El Premio ‘Vida Empresarial’ fue para Aurelia Matellán y Mariano 
Rodríguez, de Casa Aurelia y Casa Mariano, respectivamente. “Desde 
el respeto y el cariño de Caja Rural, son reconocimientos al trabajo, la 
dedicación, el esfuerzo y el compromiso con Zamora”, destacó Cipria-
no García. “Fomentan el espíritu empresarial, contribuyendo al desa-
rrollo económico de nuestra provincia y, en ambos, situando en lo más 
alto nuestra extraordinaria cocina tradicional zamorana”, valoró.

El director general de Caja Rural de Zamora expresó su agradeci-
miento a todas las personas premiadas. “Su energía y, sobre todo, su hu-
mildad, representan lo mejor de todos nosotros”, rubricó. 

Cipriano García, recalcó que la cooperativa de crédito “no quiere 
que Zamora se muera ni que sus pueblos desaparezcan ni que nuestros 
jóvenes se marchen” de la provincia. “Caja Rural de Zamora no lo quie-

re porque nuestra exis-
tencia y la de los zamora-
nos depende de su evolu-
ción. ¿Qué futuro nos es-
pera? ¿Cómo podemos 
conformarnos y adaptar-
nos a ser la provincia con 
todos los peores índi-
ces socioeconómicos del 
país?”, cuestionó.

“Basta de victimis-
mos, protagonismos, 
egoísmos y enfrenta-

mientos inútiles. Vamos a 
seguir en nuestro empeño 
de crecer y hacer lo posi-

ble para que prospere nuestra tierra, involucrándonos en cada proyecto 
o iniciativa que pueda suponer mejora y desarrollo”, señaló.

El presidente de Caja Rural de Zamora, Nicanor Santos, afirmó que 
la cooperativa de crédito “representa a la banca fiel a sus principios” y 
destacó que se trata de un proyecto social y económico “al servicio de 
las familias y de las empresas, de las ilusiones y proyectos de miles de 
castellanos y leoneses y de otros territorios donde prestamos nuestros 
servicios”.

La gala, presentada por los periodistas Alba García y Óscar Prieto, 
de La 8 Zamora y Onda Cero Zamora, respectivamente, fue clausura-
do por el presidente de la Junta de Castilla y León, Alfonso Fernández 
Mañueco.

Éste evento incluyó un emotivo homenaje a Feliciano Ferrero, tras 
cuatro décadas de servicio a Caja Rural de Zamora, 17 de los cuales des-
empeñó la función de secretario de la Fundación Caja Rural de Zamora. 
“Os animo a que sigáis peleando y apoyando a Caja Rural porque es de 
Zamora, por Zamora y para los zamoranos, Muchas gracias”, dijo.

En nombre de todos los premiados, José María Mezquita expresó su 
agradecimiento a los presentes por su “asistencia y compañía”, en el ac-
to. “Hemos sido honrados con un premio que agradecemos a la Funda-
ción Caja Rural de Zamora”, dijo, además de esbozar brevemente algu-
nos de los méritos reconocidos a cada persona y entidad galardonada. 
“La actitud positiva en la vida va en beneficio de nuestra comunidad y 
de nosotros mismos”, subrayó.

Tras la gala de entrega de los Premios de la Fundación Caja Rural de 
Zamora, la campa de Ifeza acogió sendas actuaciones de los grupos La 
Frontera y Los Secretos, así como de la macrodiscoteca con el zamora-
no Dj Alefrán.

LA FUNDACIÓN CAJA RURAL ZAMORA 
ENTREGA SUS XXVI PREMIOS 

Más de 1.600 personas asistieron a la gala que reconocieron al pintor 
zamorano José María Mezquita con el galardón al ‘Zamorano del Año’

Foto de familia de los premiados, junto con el director general de Caja Rural de Zamora, Cipriano 
García (izquierda); el presidente de la Junta de Castilla y León, Alfonso Fernández Mañueco (cen-
tro) y el presidente de Caja Rural de Zamora, Nicanor Santos (derecha).

Miguel Ángel González, responsable de Banca Privada en Caja Rural de Za-
mora; Leoncio Viejo, Presidente de Cobadú; Fernando Antúnez, presidente de 
URCACYL, y el editor de Empresa Agraria, Lucio Fernández.
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¿Qué balance nos puede 
hacer de la pasada campaña?

El año pasado fue uno de los 
peores en las últimas décadas de-
bido a los bajos rendimientos que 
se obtuvieron principalmente por 
la sequía. Si, bien antes, los episo-
dios de sequía eran más zonales, 
ahora se han convertido en globa-
les afectando a todo el territorio.

Los rendimientos se resintie-
ron en torno al 50% en toda Es-
paña, e incluso menos, en algunas 
zonas. Esto quiere decir que hay 
una alteración pluviométrica a ni-
vel global que nos está afectando. 
Este factor ha producido que la 
producción de cereales y legumi-
nosas fuera baja y el balance del 
año en cuanto producción muy 
malo.

¿Cómo se presenta la 
sementera de este año 
marcada por un inicio con 
precipitaciones?

Venimos de un año muy malo 
en el que el agricultor a la hora de 
tomar decisiones tiene el recuer-
do de lo que pasó el anterior.

Este factor unido a la incerti-
dumbre geopolítica, la entrada de 
la nueva Reforma de la PAC y el 
“palo económico” del año ante-
rior por la bajada de la producción, en la que muchos ni cubrieron 
los costes, ha generado al inicio confusión e incertidumbre.

No obstante, el profesional al final toma sus decisiones ya que 
es su trabajo y lo que realmente sabe hacer es cultivar su tierra.

Después de un año malo, el agricultor suele refugiarse en cul-
tivos de bajos inputs como pueden ser la avena, el centeno o el 
triticale, cultivos minoritarios que han aumentado su superficie 
al inicio. Ahora, en el comienzo del grueso de la campaña de los 
cultivos mayoritarios, se ha incrementado la demanda de la cebada 
frente al trigo por ser un cultivo más rústico. 

Ante esta situación de cada 
vez menos precipitaciones, los 
agricultores están optando por 
cultivos de bajos inputs y meno-
res necesidades hídricas, cereales 
como la cebada que funcionan 
mejor en zonas áridas.

Ante este nuevo escena-
rio, ¿por dónde está enfocan-
do RAGT su investigación y 
desarrollo para poner en ma-
nos del agricultor cada vez 
variedades más resistentes y 
productivas?

RAGT es una compañía líder, 
la empresa número uno en Eu-
ropa en genética y obtención de 
cereales de invierno y líder a nivel 
mundial en innovación, investi-
gación.

Como empresa líder, tiene 
la responsabilidad de liderar la 
investigación y lo que está ocu-
rriendo en España, está sucedien-
do en otras partes del planeta. 
Cada vez zonas más áridas donde 
las condiciones de cultivo se ha-
cen más complicadas, y a la vez, 
zonas como en Siberia donde no 
se podía cultivar, ahora con   el 
calentamiento, se están volvien-
do cultivables.

España se está volviendo ex-
tremadamente sensible a la deforestación y si no invertimos de-
cididamente en investigación y desarrollo, muchas zonas tendrán 

Valentin López, director comercial en RAGT Semillas
“LA ESTRATEGIA DE RAGT ES CLARA, UNA  APUESTA DECIDIDA POR 

VARIEDADES CADA VEZ MÁS RESISTENTES, QUE SOPORTEN MEJOR LA SEQUÍA”

Una de las cebadas destacada de este año es RGT ALCÁNTARA. Una cebada 
de invierno, muy productiva, con alto peso específico y maduración precoz.

Una imagen de los micorensayos que esta empresa tiene en Aragón.

En trigos, hay dos novedades destacadas RGT ANTICICLÓN y RGT ROMERO, 
variedades lideres en ensayos  de GENVCE.
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que abandonarse por no ser rentables o buscar otras alternativas 
de cultivo.

El agricultor tiene que entender que si no hay apoyo y se des-
tinan recursos a la investigación van a haber problemas a corto 
y medio plazo. Los obtentores ahora mismo son su mejor aliado 
porque somos los únicos que destinamos una cantidad importante 
de recursos a la investigación de nuevas variedades. Las decisiones 
que tomamos ahora, son las que veremos en el mercado dentro de 
diez años.

La estrategia de RAGT es clara, una apuesta decidida por varie-
dades cada vez más resistentes, que soporten mejor la sequía, que 
aguanten el calor y que necesiten menos inputs.

El desafío y la dificultad es enorme, pero para ello hay que des-
tinar recursos y financiación. Estos programas de investigación y 
desarrollo se financian con los royalties que paga el agricultor, que 
hay que verlos como una inversión más que como un gasto.

¿Qué novedades han presentado de cara a esta nueva 
sementera en los distintos cultivos?

En triticale la novedad es RGT CENTSAC, una variedad de 
siembra otoñal, semi alternativa, con un perfil sanitario de resis-
tencia a enfermedades de tallo y hoja excepcional. Entre sus ven-
tajas destaca que gracias a su resistencia genética no necesita o 
reduce sustancialmente el número de tratamientos, por lo que 
ahorramos dinero a la vez que ofrece una producción excelente.

En lo que respecta a la avena, seguimos apostando por las va-
riedades que han confirmado su adaptación a Castilla y León: RGT 
CHAPELA, RGT INSIGNIA, RGT RIVERA y las nuevas RGT 
FOLERPA y RGT VEGETALIA, que se consolidan como varie-
dades de referencia y adaptadas a las características de Castilla y 
León.

En trigos, como novedades podemos destacar dos. La primera 
RGT ANTICICLÓN. Una variedad mocha, sin barbas, de ciclo 
medio-largo y altísima producción. Ideal, para las zonas trigueras 
por excelencia de Castilla y León. 

La segunda sería RGT ROMERO, la variedad líder en los en-
sayos de GENVCE. Es un trigo aristado de ciclo semi alternativo 
que permite adaptarse a los secanos de Castilla y León.

En cebadas, destacaría RGT ALCÁNTARA. Una cebada de 
invierno, muy productiva, con alto peso específico y maduración 
precoz. RGT ALCÁNTARA es una variedad con dos años en 

el mercado que en muy poco tiempo se ha consolidado como 
referencia.

Como novedad, tenemos RGT GIBRALTAR. Una variedad 
de invierno, de espigado y maduración precoz. Ofrece rendimien-
tos muy altos y está especialmente indicada para zonas templadas 
y semi áridas. Es la variedad número 1 en los ensayos de GENV-
CE 2023.

En lo que se refiere a ciclos alternativos, no hay duda, nues-
tra apuesta siguen siendo RGT PLANET y RGT ASTEROID, la 
primera y segunda variedad más cultivada de España. A este dúo 
se la unido RGT ORBITER, una variedad recomendada por su 
calidad por malteros y cerveceros, con un plus añadido de sanidad 
de la planta.

En leguminosas, a nuestras variedades más conocidas como es 
RGT ASTRONAUTE he-
mos incorporado otras tres. 
RGT LAPONY, un guisan-
te de invierno para siembras 
otoñales. RGT ORCHES-
TRA y RGT PERCEVAL, 
dos nuevas variedades de 
guisantes de primavera.

A modo general, en las 
condiciones y dificultades 
que probamos nuestras va-
riedades hacen que, en años 
difíciles y muy difíciles, res-
pondan, y en años donde 
las condiciones mejoran y 
acompañan, ofrezcan una 
respuesta excepcional, lo 
que es una garantía para el 
agricultor.

Cosecha de microensayos en Marchamalo (Guadalajara).

Para completar el catálogo a 
RGT ASTRONAUTE (en la fo-
to), se ha incorporado RGT LA-
PONY, un guisante de invierno 
para siembras otoñales y dos de 
primavera como RGT ORCHES-
TRA y RGT PERCEVAL.





Empresa Agraria 18NOTICIA

El Road Show Bobcat ha vuelto a recorrer la geografía española, 
efectuando también una parada en Portugal. Este evento tan espe-
rado ha logrado un éxito rotundo gracias a la participación de los 
distribuidores oficiales Bobcat y a la gran asistencia de sus clientes. 
En este se ha mostrado, una vez más, la gran polivalencia de los 
equipos compactos Bobcat.

La ruta se inició en Barcelona de la mano de Bobcat of, pasando 
por Cambre y Porriño en Galicia, gracias a Epromext, y en Valla-
dolid con la colaboración de Fliegl Ibérica. Acabando su gira en 
Madrid, de nuevo con Bobcat of. 

El evento también tuvo una muy buena acogida gracias a Mi-
chaelis & Martins en Ovar (Portugal). “Mediante los eventos Road 
Show, Bobcat junto con los distribuidores participantes queremos hacer 
llegar a los clientes distintas aplicaciones, máquinas e implementos para que 
puedan ser probadas en condiciones reales de trabajo. Bobcat se distingue 
por la cercanía hacia los clientes, de cara a entender sus necesidades y poder 
aportar soluciones a las mismas. En esta edición hemos pretendido incidir 
en aplicaciones fuera de lo común como la nivelación por láser y el control 
de profundidad Depth Check disponible como solución propietaria en las 
excavadoras compactas Bobcat “, añade Carlos Campos, District 
Manager Bobcat – Iberia & Turkey

Equipos compactos de gran versatilidad
Los visitantes pudieron ver y probar en persona nuevos mo-

delos de cargadoras compactas, miniexcavadoras, manipuladores 
telescópicos e implementos originales de la firma del lince. Como 
varios tipos de cuchara, zanjadora, cortadora de mayales autonive-
lante, barredora multiusos, martillos, niveladora, hoja dózer, pin-
za hidráulica. Así como el sistema Bob-Tach sistema que permite 
enganchar y desenganchar los implementos de una forma sencilla, 
rápida y sin necesidad de bajar de la máquina.

Cargadora compacta de orugasT590
Las protagonistas fueron la cargadora compacta de oru-

gasT590, la máquina idónea para trabajar en condiciones difíciles 
con una gran capacidad de elevación en espacios reducidos. 

Esta estaba equipada con del novedoso sistema Bobcat Max-
Control, que permite el control remoto de las cargadoras com-
pactas Bobcat equipadas con SJC (Controles de joystick seleccio-
nables).

Este accesorio proporciona el manejo a distancia, cómodo y 
seguro, mediante una sencilla aplicación en un iPhone. Diseñado 
para ofrecer una sensación similar a la de una consola.

Los distribuidores han recibido un buen feedback de los clien-
tes que probaron por primera vez el Bobcat MaxControl. “Sen-
cillo, intuitivo y una opción muy interesante” fueron los principa-
les adjetivos por parte de los visitantes.

Excavadora E35z de la serie R con sistema de 
control de profundidad

La E35z de 3,5 toneladas, con giro de cabina cero (ZHS) tam-
bién sorprendió. Este modelo proporciona la mejor combinación 
posible de compactibilidad, gran intervalo de funcionamiento del 
grupo de trabajo, poder de excavación junto a una elevada esta-
bilidad. Esta excavadora estaba equipada con el sistema Depth 

EXITOSO ROAD SHOW BOBCAT IBERIA
La ruta se inició en Barcelona de la mano de Bobcat of, pasando por Cambre y Porriño en Galicia, 

gracias a Epromext, y en Valladolid con la colaboración de Fliegl Ibérica. Acabando su gira en Ma-
drid, de nuevo con Bobcat of. 

Foto de familia con parte de los asistentes y organizadores del Road Show Bobcat en Valladolid.

Los visitantes pudieron ver y probar en persona nuevos modelos.

José Miguel Cofreces y Aitor Martín, 
responsables comerciales de Fliegl-Bobcat 
en el Road Show de Valladolid.
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Fliegl Iberica S.L. – VALLADOLID
C/ Oro, ,Nº 1
P.I. de SAN CRISTOBAL
47012 VALLADOLID
 Horario ; lunes a Viernes 9:00 a 14:00, 
16:00 a 19:00
Teléfono : 983 21 64 94
Delegado : Aitor 621226697

Check, diseñado por Bobcat para uso en excavadoras Bobcat  de 
3,5 a 8 toneladas. 

Se trata de un sistema que proporciona al operador una guía 
visual y/o sonora para las aplicaciones de excavación y nivelación. 
El sistema de control de profundidad mide con precisión la pro-
fundidad y la pendiente sin salir de su excavadora compacta. Evita 
la necesidad de que alguien verifique manualmente la pendiente 
o la profundidad con una cinta métrica o un receptor de “palo” y 
elimina la necesidad de configurar equipos láser para trabajos de 
excavación más pequeños, debido a que el sistema evita excavar 
demasiado o demasiado poco, reduciendo el tiempo dedicado a 
ajustar el trabajo ya realizado.

Manipulador telescópico TL25.60
A la par se pudo probar el manipulador telescópico TL25.60, del 

cual destaca su tamaño supercompacto aunado a una gran capaci-
dad de productividad. Los clientes destacaron su versatilidad, su 
agilidad y la notoria maniobrabilidad. Este es fácil de usar, ofrece 
una excelente estabilidad, proporciona un gran confort, así como 
una productividad óptima en cualquier tipo de trabajo en las ex-
plotaciones agrarias. 

La robusta fabricación y la alta protección de los componentes, 
como su bastidor soldado en caja forman parte del alto estándar 
de calidad y resistencia lo que permite que esta pueda utilizarse 
incluso en las aplicaciones más exigentes.

La gira finalizó con una valoración muy positiva, por parte de 
organizadores y visitantes, y muestra de que este tipo de evento 
local fomenta la participación para conocer y testar de primera 
mano algunas de las novedades de la compañía.

Óscar Hernández, ganadero en Villabrágima indica: “El Road 
Show de Bobcat es una muy buena iniciativa de la marca, y en mi 
caso sirvió para poder probar y decidirme por la adquisición de 
una telescópica 38-70 HF que tenía mirada. Para este ganade-
ro vallisoletano, Bobcat “es una marca de referencia, muy fiable 
y que cuenta con un excelente servicio técnico. Esta máquina 
es muy maniobrable, y estoy muy satisfecho con ella. Para la 
compra, también fue decisivo el trabajo de asesoramiento de Aitor 
Martín, delegado comercial de Bobcat que es un gran profesional, 
y me orientó para elegir el modelo que mejor se adaptaba a las 
características de mi explotación”, comenta Hernández.

“En esta edición hemos pretendido incidir en aplicaciones fuera de lo común co-
mo la nivelación por láser y el control de profundidad Depth Check”, comentó 
Carlos Campos, District Manager Bobcat – Iberia & Turkey.

Óscar Hernández, ganadero en Villabrágima con su telescópica 38-70 HF re-
cién adquirida.
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¿Cómo ha sido su trayectoria profesional?
Soy un profesional de este sector. Comencé mi andadura en 

Azucarera con la remolacha donde estuve 25 años. Después, inicié 
una nueva etapa en Strube donde pase otros 14 años y actualmente 
soy el Delegado de Ventas de Agrostock en Castilla y León. 

¿Qué es Agrostock?
Es una empresa nacional que nació en 1945 dedicada en un 

principio a la compraventa de fruta y fitosanitarios, para poste-
riormente centrase en la nutrición vegetal. 

Gracias a su investigación, Agrostock tiene registros y patentes 
propias y se diferencia del resto de empresas por tener una tecno-
logía de nanopartículas propia e innovadora.

Afrontamos una nueva sementera de cereal con la ven-
taja de una pluviometría que ha sido generosa en octubre 
y a comienzos de noviembre. ¿Ante el incremento de los 
precios de los fertilizantes que consejo le podemos dar al 
agricultor? 

Ante esta situación de costes altos, nosotros tenemos produc-
tos nutricionales con extracto vegetal que sirven de complemento 
a todo el ciclo vegetativo. Estos ayudan a mejorar la estructura del 
suelo recabando los nutrientes del suelo con un coste mínimo.

¿El agricultor profesional tiene que empezar a conside-
rar la fertilización más como una inversión más que como 
un gasto?

Hoy en día hay productos que podemos utilizar para mejorar 
nuestra productividad sin ese sobre coste para desbloquear los nu-
trientes retenidos en el suelo. 

Actualmente la normativa europea, sobre todo, a través 
de la condicionalidad de la PAC, viene enfocada a una re-
ducción de la aportación de nitratos al suelo. ¿Agrostock 
que ofrece al agricultor para ayudarle a cumplir la norma-
tiva europea?  

Ofrecemos productos bioestimulantes, enraizantes, desblo-
queantes, mejorantes del suelo, anti stress y para un mejor cuajado 
y maduración. Son productos orgánicos que se pueden mezclar con 
cualquier producto fitosanitario sin tener reacción química. Apro-
vechando los tratamientos químicos se pueden emplear a la vez sin 
sobrecostes.

¿Qué estrategia recomendaría en cereal de cara a esta 
sementera tanto en secano como en regadío?

En secano, normalmente en terrenos pobres y encharcadizos 
o con alguna mala hierba más resistente tipo bromo, vallico, etc. 

realizaremos tratamientos herbicidas de premergencia. En terre-
nos más fuertes, arcillosos, tipo tierra de campos realizaremos el 
tratamiento herbicida de primavera sobre todo de hoja ancha, o en 
combinación con algún antigramíneo.

En los últimos años se está generalizando el uso de fungicidas ya 
no solo en trigos sino en el resto de cereal como cebadas y demás.

En cuanto abonado, dependiendo de zonas y producciones sue-
le variar. Hay sitios donde cumplen con el abonado de fondo más 
cobertera, frente a otras, donde buscan una única aplicación, todo 
ello dependiendo indudablemente de condiciones meteorológicas 
y precios como este año.

Nuestro consejo sería apostar por la aplicación de Elicitech 
Starter Kit junto con el herbicida post emergencia a 1,5 l/Ha. en 
tierras fuertes con altos contenidos en materia orgánica y produc-
ciones altas. En cambio, apostaríamos por Kaliter Force junto con 
el herbicida post emergencia a 2-3 l/Ha. en tierras flojas con bajos 
contenidos en materia orgánica y producciones más bajas.

¿y para lentejas, garbanzos, vezas y alfalfas?
Normalmente, sin aportación de fertilizante, habría que apro-

vechar un tratamiento herbicida para realizar la nutrición. En este 
caso aplicaríamos Elicitech Nature junto con el herbicida post 
emergencia a un litro por hectárea para mejorar la instalación del 
cultivo y ayudarlo en momentos de estrés hídrico y térmico. Otra 
alternativa sería Elicitech Minetor a 2 litros por hectárea.

Luis Alfonso Calvo Escudero, 
Delegado de Ventas de Agrostock en Castilla y León

“HOY EN DÍA PODEMOS UTILIZAR PRODUCTOS ORGÁNICOS PARA MEJORAR NUESTRA 
PRODUCTIVIDAD DESBLOQUEANDO LOS NUTRIENTES RETENIDOS EN EL SUELO”

 Luis Alfonso Calvo, acompañado de Javier Casero, agricultor en Hornillos de 
Cerrato (Palencia), cliente de Agrostock con Kaliter Force para cereal y Elici-
tech Minetor para alfalfa.





Empresa Agraria 22NOTICIA

El Grupo Soaga, líder del noroeste peninsular en la comercia-
lización de soluciones agrícolas, acaba de sacar al mercado el 

tercer producto de Fertimón Tech en formato gel que complemen-
ta a los clásicos Fertimón Verde y Fertimón Rojo. Se trata de un gel 
de color azul a base de nitrógeno, magnesio y azufre. La gama Ferti-
món Tech es una nueva generación de productos tecnológicos - ma-
yoritariamente líquidos- pensados para protección y nutrición ve-
getal incluyendo entre otros, bioestimulantes, sustancias básicas y 
correctores.

NITROGEL MG está especialmente indicado para hortíco-
las durante las fases iniciales del crecimiento vegetativo, incluso en 
épocas en las que las condiciones térmicas no son las idóneas. Ade-
más de su alto contenido en macronutrientes, N(Mg-S) 20(5-16), 
presenta una pequeña cantidad de precursores catabólicos para im-
pulsar la división celular y la resistencia al estrés. También se puede 

mezclar con fitosanitarios u otros productos para ahorrar tiempo y 
para aumentar su tasa de absorción. El formato gel permite aplica-
ción en riego y en pulverización foliar asegurando una adherencia 
y absorción casi inmediatas. No precipita, no cristaliza, no se blo-
quea. 

NITROGEL MG presenta una formulación única en el merca-
do a base de materias primas de alta calidad junto con agentes dis-
persantes y de suspensión, facilitando su absorción tanto foliar co-
mo radicular, una excelente formación y calidad de caldos de aplica-
ción, y por otro lado, una elevada efectividad como nutriente.

En resumen, se trata de un producto apto para todo tipo de cul-
tivos y para distintos modos de aplicación durante la época de de-
sarrollo vegetativo. Incluye macronutrientes (nitrógeno, magnesio, 
azufre) y precursores del metabolismo vegetal que ayudan a mejorar 
el estado de salud de la planta.

SOAGA SACA AL MERCADO NITROGEL MG
La gama Fertimón Tech es una nueva generación de productos tecnológicos 

-mayoritariamente líquidos- pensados para protección y nutrición vegetal

“Se trata de un producto apto para todo tipo 
de cultivos y para distintos modos de aplicación”

NITROGEL MG está especialmente indicado para 
hortícolas durante las fases iniciales del crecimien-
to vegetativo.

El formato gel permite aplicación en riego y en pulverización foliar asegurando una adherencia y 
absorción casi inmediatas.
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Empresa Agraria, de la mano de Farming Agrícola, importa-
dor para España y Portugal de Amazone, se desplazó hasta 

Alemania para presenciar en directo los Press Days de esta marca.
AMAZONE presentó más de 20 novedades que posteriormen-

te exhibió en Agritechnica 2023 con un denominador común: in-
novación y tecnología para la agricultura del futuro.

Entre las novedades que pudimos ver en Alemania, podemos 
destacar los siguientes modelos:

El primero, el cultivador Cenio 4000-2 que incluye nue-
vas rejas. El nuevo Cenio 4000-2, es un cultivador rastrojero sus-
pendido plegable con un ancho de trabajo de 4 metros. Con la 
introducción de este nuevo modelo, la gama de productos Cenio, 
que hasta ahora constaba de 3 m, 3,5 m y rígidas de 4 m, se com-
plementa ahora con la variante plegable hidráulica de 4 metros. El 
Cenio se puede utilizar con tractores de 105 a 275 CV.

El nuevo Cenio es un cultivador que se puede utilizar de forma 
óptima tanto para el cultivo de rastrojos poco profundos como 
para el cultivo de suelos de profundidad media y profunda. Con 
una distancia entre rejas de 30 centímetros, Cenio trabaja sin obs-
trucciones, incluso en presencia de grandes cantidades de restos 
de cosecha, y mezcla uniformemente la materia orgánica con el 
suelo.

Otro de los modelos destacados que pudimos ver los Press Days 
de Amazone fue la abonadora suspendida ZA-TS 5000. 

AMAZONE ha ampliado su gama de productos de abonado-
ras suspendidas con la ZA-TS 5000. La gama de productos ZA-TS 
ha sido sinónimo de máximo rendimiento con la mayor precisión 
desde su introducción. La clave para ello es su anchura de espar-
cido de hasta 54 m con velocidades de aplicación de 650 kg/min. 

Mientras que hasta ahora eran posibles capacidades de hasta 4.200 
litros, la nueva capacidad de tolva de hasta 5.000 litros aumenta 
aún más el rendimiento máximo por superficie.

El aumento de capacidad de 800 litros reduce el número de 
operaciones de llenado, simplificando así la logística. La gran capa-
cidad de la tolva de la abonadora se puede aprovechar al máximo. 
Se puede reducir el número de desplazamientos entre el campo y 
la nave y se aprovechan de forma óptima los intervalos de tiempo 
cada vez más cortos para el abonado. De este modo se garantiza 
una fertilización eficaz y adaptada a las necesidades.

De los modelos presentados, también llamó nuestra la atención 
la grada Catros + 03.

Con los modelos Catros+ 03, AMAZONE ofrece ahora nuevas 
gradas de discos compactas suspendidas plegables en anchos de 
trabajo de 4, 5, 6 y 7 metros. Paralelamente, también está disponi-
ble la variante TS arrastrada con chasis bogey. La grada Catros es 
perfecta para el cultivo de suelos mixtos poco profundos e intensi-
vos. La baja necesidad de potencia de tracción combinada con las 
altas velocidades de avance proporciona la posibilidad de alcanzar 
altos ritmos de trabajo con un bajo consumo de combustible. La 
gama completa de productos de la tercera generación incluye an-
chos de trabajo desde 2,5 m hasta 12 m.

También pudimos ver en Alemania la nueva bomba hidráu-
lica para pulverizadores UF. AMAZONE ofrece este acciona-
miento de bomba hidráulica para los pulverizadores suspendidos 
UF 1602 y UF 2002. Éste está completamente integrado en el sis-
tema hidráulico en combinación con el Comfort-Pack.

El accionamiento de la bomba hidráulica, que sustituye al eje de 
transmisión, hace que el acoplamiento a varios tractores sea excep-
cionalmente sencillo y no requiera mantenimiento.

PRESS DAYS DE AMAZONE: INNOVACIONES 
PARA UNA AGRICULTURA MÁS RENTABLE
Empresa Agraria acude a Alemania, de la mano de Farming Agrícola, 

para ver las novedades que esta marca  presentó en Agritechnica 2023

AMAZONE ha ampliado su gama de sembradoras de precisión con los nuevos 
modelos arrastrados Precea 9000-TCC y 12000-TCC.

Una imagen de la grada con la prensa internacional antes del inicio de la presentación de las novedades de AMAZONE. 

AMAZONE ha ampliado también su gama de productos de abonadoras suspen-
didas con la ZA-TS 5000.
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Sin salir de la gama de pulverización AMAZONE presentó el 
software ContourControl UF como alternativa al guiado auto-
mático del brazo DistanceControl. Amazone ofrece ahora tam-
bién para los modelos UF 1602 y 2002 el guiado activo automático 
del brazo ContourControl para anchos de brazo a partir de 27 m. 
La inclinación del brazo se controla mediante un cilindro hidráu-
lico prepresurizado en ambos lados. Las válvulas hidráulicas que 
cambian rápidamente llevan la pluma a la posición deseada.

AMAZONE ha desarrollado en pulverizadores las barras 
Super-L3 para las condiciones más extremas y para un desplaza-
miento absolutamente suave. Hasta ahora, la gama de productos 
abarcaba brazos con anchos de trabajo de 36 a 42 m. Sin embargo, 
ahora se han añadido las versiones de 30 m, 33 m, 45 m y 48 m 
de ancho. Las versiones de 45 m y 48 m también cuentan con un 
sistema de compensación de giro desarrollado desde cero. Esto se 
implementará de serie en todos las barras Super L3 a partir de una 
anchura de trabajo de 39 m.

Si antes comentábamos las novedades de la abonadora suspen-
dida ZA-TS 5000, en Alemania también vimos las innovaciones de 
la abonadora arrastrada ZG-TX. 

AMAZONE establece nuevos estándares en el sector abona-
doras con la nueva abonadora ZG-TX arrastrada. Mediante una 
sencilla adaptación entre el sistema esparcidor TS y el nuevo dis-
positivo esparcidor para cal se pueden aplicar con precisión tanto 
fertilizantes minerales granulados como cal húmeda en una misma 
máquina. Por lo tanto, el ZG-TX combina las ventajas del sistema 
de esparcido TS, con su AutoTS integrado en el disco para obtener 
resultados óptimos de esparcimiento en los bordes, con la máxima 
eficiencia en el esparcimiento de cal. Con el sencillo bastidor Spe-
cial y el resistente bastidor Super, AMAZONE ofrece la máquina 
adecuada para cada aplicación.

Curve Control, premiado con la Medalla 
de Plata en Agritechnica

Otra de las novedades presentadas fue Curve Control, un sof-
tware para la aplicación precisa del abono incluso en las curvas 
para para abonadoras centrífugas. 

La opción del software CurveControl adapta la distribución la-
teral de las abonadoras centrífugas a las diferentes velocidades que 
la máquina desarrolla en las curvas de la parcela y corrige el desvío 
del patrón de distribución. El resultado, son cultivos más unifor-
mes, evitando el exceso de abono en la zona interior de la curva y 
la aplicación de abono fuera de los límites del campo.

El programa CurveControl se está desarrollando como opción 
de software para la abonadora suspendida ZA-TS y la abonadora 
arrastrada ZG-TS. La tecnología CurveControl evita la infrafer-
tilización y la sobrefertilización, perjudiciales desde el punto de 
vista ecológico y económico, y minimiza así el riesgo de filtración 
de fertilizantes a las aguas subterráneas. Asimismo, CurveControl 
evita la aplicación incorrecta más allá de los límites del cultivo al 
tomar las curvas. Además de esto, CurveControl puede mejorar 
aún más el consumo respetuoso con el medio ambiente de fertili-
zantes minerales junto con soluciones ya existentes, como Argus-
Twin, WindControl y el control de secciones parciales por GPS.

Novedades en siembra
AMAZONE ha ampliado su gama de sembradoras de precisión 

con los nuevos modelos arrastrados Precea 9000-TCC y 12000-
TCC, con anchuras de trabajo de 9 y 12 m respectivamente. Esta 
variante, desarrollada especialmente para grandes explotaciones y 
contratistas, destaca por su sistema de siembra por sobrepresión 
de alto rendimiento, la gran capacidad de los depósitos y el inno-
vador sistema de suministro de semillas Central Seed Supply. La 
colocación de semillas de alta precisión garantiza una nascencia 
óptima en el cultivo, incluso a velocidades de trabajo elevadas de 
hasta 15 km/h.

Los nuevos modelos de Precea-TCC incorporan una tolva cen-
tral de semillas con una capacidad de 2.000 l para un máximo de 
dos big bags, lo que permite obtener unos rendimientos de trabajo 
excepcionalmente altos y reducir los tiempos de llenado.

AMAZONE, además, ha seguido evolucionando el sistema 
FertiSpot para los modelos Precea, ahora con la opción adicional 
de colocación sincronizada de fertilizante entre las semillas. Intro-
ducido en 2019, con gran aceptación especialmente en la siembra 
de maíz. Como resultado del aumento del uso de la siembra de 
precisión para otros cultivos, ha desarrollado aún más esta innova-
ción, que ahora proporciona una colocación sincronizada, con más 
altas concentraciones de fertilizante mientras protege los cultivos 
sensibles, algo adecuado en otros cultivos como la remolacha azu-
carera. La aplicación entre semillas beneficia a todos los cultivos, 
especialmente en condiciones de suelos muy secos.

Por último, pudimos ver la nueva sembradora neumática Ci-
rrus 9004-2C. AMAZONE ha ampliado su gama de sembrado-
ras para grandes superficies con la nueva sembradora arrastrada 
Cirrus 9004-2C. La máquina se ofrece con una anchura de trabajo 
de 9 metros y una distancia entre hileras de 16,6 cm.

A primera vista, la sembradora destaca por su llamativo diseño. 
Esto se debe en gran medida al gran depósito de semillas y al dis-
tintivo cabezal distribuidor.

Diseñada para resolver los desafíos actuales y futuros de la agri-
cultura, la máquina se caracteriza por su funcionamiento preciso, 
flexible y eficiente. Debido a su fácil adaptabilidad a diversos con-
ceptos de gestión del campo, abre la puerta a la futura agricultura.

El director de Empresa Agraria, Lucio Fernández, junto 
con el director general de AMAZONE, Christian Dreyer. 

AMAZONE presentó dentro de su gama de sembradoras para grandes superfi-
cies la nueva sembradora arrastrada Cirrus 9004-2C.

El director de Empresa Agraria, Lucio Fernández, junto con los representantes de los medios de co-
municación especializados españoles y Marina Ruiz de Farming Agrícola en Alemania.
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El consejero de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural, 
Gerardo Dueñas, y el presidente de Asaja en Castilla y León, 

Donaciano Dujo, fueron los protagonistas de la última edición de 
Encuentros Informativos organizados por Europa Press. En esta 
jornada, ambos conversaron sobre la situación del sector primario 
en la Comunidad y sobre sus principales problemas, entre ellos, la 
incorporación de los jóvenes, la digitalización, la sequía o los ata-
ques del lobo a la cabaña ganadera.

Tanto el consejero de agricultura, como el presidente de ASAJA 
Castilla y León, realizaron críticas a la labor del gobierno y su poca 
predisposición al diálogo. 

El consejero de Agricultura, Ga-
nadería y Desarrollo Rural, Gerardo 
Dueñas, definió  al ministro del ramo, 
ahora en funciones, Luis Planas, como 
“el hombre de las buenas palabras y de 
los nulos hechos” y le reprochó la au-
sencia de reuniones de carácter bilate-
ral que el político castellano y leonés 
ha solicitado hasta “en cuatro o cinco 
ocasiones” por carta, “y otras cuantas 
vía personal”.

El presidente de ASAJA abogó la 
“calidad” de los productos siga sien-
do “la bandera” del campo de Castilla 
y León. “Queremos producir, pero pa-
ra eso nos tienen que dejar libertad y 
hacer en nuestras explotaciones aque-
llo que agronómicamente o ganadera-
mente sea mejor”, insistió.

Dujo recordó que la sequía sigue 
siendo un problema para la rentabi-
lidad de las explotaciones, por lo que 
ha reclamado que las políticas euro-
peas, nacionales y autonómicas se cen-
tren en “fortalecer” el sector. “Somos 
necesarios para la producción de ali-
mentos, pero también para un medio 
ambiente sostenible. Esa demagogia 
ecologista absurda es equivocada. Los 
ecologistas somos nosotros. Si no se 
cuida el campo como lo hacemos no-
sotros esto sería un desierto o un pa-
raíso para plagas, para desastres, para 
las llamas...” comentó.

De ahí que exigiera también que se 
busquen soluciones para que las explo-
taciones “aguanten sequías, enferme-
dades de la mano de la ciencia con to-
da la seguridad alimentaria posible”. 
“Y se debe, por supuesto, invertir en lo 
que es infraestructura. Castilla y León 
necesita más regadíos. Nuestros seca-
nos, necesitan una reconcentración de 
toda nuestra superficie. La ganadería 
de extensivo necesita mayores apoyos, 
porque es calidad”, señaló.

El consejero de Agricultura, Ga-
nadería y Desarrollo Rural, Gerar-
do Dueñas, y el presidente de Asaja 
en Castilla y León, Donaciano Dujo, 
coincidieron también en sus críticas al 
Gobierno de la nación, ahora en fun-

 LA SITUACIÓN DEL SECTOR A EXAMEN
Gerardo Dueñas y Donaciano Dujo, fueron los protagonistas de la última 

edición de Encuentros Informativos organizados por Europa Press

Organizadores y ponentes posan ante la prensa antes de comenzar los Encuen-
tros Informativos organizados por Europa Press.

Agricultor contrata:

Informate en:

Seguro Creciente de Cultivos 
Herbaceos Extensivos 2023-24

Hasta el 20 de Diciembre de 2023

* Bonificación del 5% para la contratación antes del 15 de Noviembre.
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Una imagen general de los asistentes a esta jornada organizada por este medio de comunicación. 

ciones, por la gestión del lobo para el que han 
vuelto a reclamar un “control” de la población 
lobera.

Donaciano Dujo criticó expresamen-
te la “imposición tajante” de la ministra para 
la Transición Ecológica, Teresa Ribera, cuan-
do, según ha asegurado, Europa en su conjun-
to va viendo que el lobo está provocando da-
ños y que no está en extinción y sí en expan-
sión y ha acusado al Gobierno de la nación de 
“crucificar” a Castilla y León con sus “ideolo-
gías medioambientalistas” en contra de la base 
de producción de la Comunidad y de la liber-
tad. “Nos está perjudicando”, ha sentenciado.

Por su parte, el consejero de Agricultura, 
Ganadería y Desarrollo Rural, recordó que va-
rias comunidades autónomas del norte de Es-
paña, con independencia de su 
color político, han hecho políti-
camente “un frente común” pa-
ra trasladar al Ministerio la nece-
sidad de volver a regular el lobo 
que, según ha aclarado, “no supo-
ne matar a todos los lobos”.

Dueñas apostó por volver a 
una situación similar a la que ha-
bía con anterioridad para contro-
lar que esa especie “no crezca tan-
to” para evitar que haga cada vez 
más daño a la fauna.

Con respecto a la incorpora-
ción de jóvenes, el consejero de 
Agricultura, Ganadería y Desa-
rrollo Rural, Gerardo Dueñas, 
confía en la “tecnificación y digi-
talización” que lleva aparejada la 
“Agricultura 4.0” sirva de “engan-
che” para atraer a jóvenes al cam-
po, si bien el presidente de Asa-
ja en Castilla y León, Donaciano 
Dujo, le advirtió de que “sin ren-
tabilidad” será difícil el relevo ge-
neracional.

Dueñas ha explicado que des-
de la Junta se intenta poner todo 
aquello que permita que haya un 
poco más interés hacia la agricul-
tura. “Estamos haciendo crecer el 
alumnado en los ocho centros in-
tegrados de formación profesio-
nal que tenemos. Aunque no es 
mucho, este año hay más alumnos 
que el pasado”, ha explicado para 
incidir que la formación es un “pi-
lar fundamental”.

Dueñas confía la Agricultura 
4.0 sirva de reclamo para atraer 
jóvenes al campo. “En estos cen-
tros de formación daremos a co-
nocer que podemos tener siste-
mas de autoguiado que práctica-
mente hacen que las máquinas 
trabajen al centímetro, que pode-
mos controlar la productividad de 
las parcelas, si existe una plaga o 
enfermedad, o la cantidad de se-
milla que echamos por metro cua-
drado... mil cosas que puede ha-
cer de esa digitalización un punto 
de enganche”, señaló.

Solicita tu AYUDA  

a la EFICIENCIA ENERGETICA.

Plazo de solicitudes: 

del 8 de Noviembre al 29 de 

Diciembre de 2023
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¿En qué consiste el nuevo servicio de 
Cuaderno de Campo Digital de O2?

El cuaderno digital supone cambiar del soporte en 
papel del cuaderno de explotación tradicional a un so-
porte digital que permita al agricultor sacar mejor pro-
vecho de la información incluida en el mismo y, cuando 
es necesario, poder trasmitirla a las administraciones 
por métodos telemáticos.

Con respecto al contenido, el cuaderno de explota-
ción digital incluye, además de los tratamientos fitosa-
nitarios, la anotación de las aplicaciones de fertilizantes en todas las 
explotaciones agrícolas, no sólo en las ubicadas en zonas vulnerables, 
así como anotaciones relacionadas con los requisitos de concesión de 
determinados Ecorregímenes de la PAC.

En O2 Agricultura, asesoramos a nuestros clientes sobre los reque-
rimientos en cada caso concreto y cumplimentamos toda esa informa-
ción en formato digital. Una vez entre en funcionamiento la descarga 
de datos del cuaderno digital, nos encargaremos de transmitir periódi-
camente toda la información necesaria a la administración. 

¿Cuáles son las fechas de implantación del Cuaderno de 
Campo Digital?

La aplicación del cuaderno de explotación digital se realizará de 
forma progresiva a partir del 1 de septiembre de 2024, dependiendo 
de las características de cada explotación.

Los agricultores que así lo deseen, podrán realizar, de forma vo-
luntaria, todas las anotaciones del cuaderno digital a partir del 1 de 
enero de 2024.

¿Por qué es importante que el Cuaderno de Campo Digital 
me lo lleve un profesional?

El registro digital de los insumos empleados en la 
explotación permite una gestión más eficaz de la in-
formación almacenada para que sirva de ayuda en la 
toma de decisiones sobre el manejo la explotación. Por 
otra parte, la autoridad competente de la comunidad 
autónoma, en base a las anotaciones del cuaderno re-
lacionadas con los ecorregímenes, podrá comprobar si 
se cumplen los requisitos de concesión de las ayudas 
asociadas a los mismos.

En muchos casos supone un esfuerzo adicional para 
aquellos que no están familiarizados con estas nuevas herramientas o 
que, simplemente, carecen de tiempo. Un profesional pone a dispo-
sición del agricultor tanto los medios como los conocimientos para 
llevar al día la cumplimentación del cuaderno digital de acuerdo a la 
normativa aplicable para cada explotación en particular.

¿Qué tengo que hacer para apuntarme a este nuevo servicio 
de O2 agricultura?

Las personas interesadas sólo tienen que ponerse en contacto con 
O2 Agricultura a través del teléfono 618 533 858 o en nuestra oficina 
en C/ Viticultura 1, Zaratán. A partir del 1 de enero de 2024, será ne-
cesaria una autorización firmada por parte del titular de la explotación 
para la realización del cuaderno en su nombre.

¿Cómo está siendo la respuesta de los agricultores que lo 
han probado?

Aunque el cuaderno digital no haya entrado en vigor en las fechas 
previstas, nuestros clientes que lo han realizado en formato tradicio-
nal han podido comprobar la facilidad del trámite y la tranquilidad 
que supone llevar al día su cumplimentación, ya que el cuaderno puede 
ser solicitado por la administración en cualquier momento.

Elena Fernández, Responsable del nuevo servicio de Cuaderno de Campo Digital de o2

 “ASESORAMOS A NUESTROS CLIENTES SOBRE LOS REQUERIMIENTOS DEL CUADERNO DE CAMPO DIGITAL 
EN CADA CASO CONCRETO Y CUMPLIMENTAMOS TODA ESA INFORMACIÓN EN FORMATO DIGITAL”

Elena Fernández, en la oficinas 
de O2 agricultura en Zaratán.

O2  AGRICULTURA , 
la innovación como forma de ser

Busca el mejor asesoramiento

¿Estas pensando en 
sembrar cereal?

David Vallejo  653075862
Juan Espinilla  666354622
Fernando Almanza  626665942
Mario Duque 639950804
Javier del Pozo 676964823
Laura de Santos (oficina) 638613736
Elena Fernández (cuadernos de campo) 618533858



Elena Fernández, Responsable del nuevo servicio de Cuaderno de Campo Digital de o2

ARIZONA®

ECLIPSE®

TOWER®

MAYAL®

BISONTE®

ACTIVUS®

WINSHOT®
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Los principales pilares del modelo de negocio 
de Eurocaja Rural le están permitiendo ocupar el 
hueco en el mercado que otras entidades finan-
cieras abandonan o no contemplan, obteniendo 
resultados extraordinarios. En palabras de su di-
rector general, Víctor Manuel Martín López, es 
“remontar el río para generar negocio y prestar 
servicio a quien lo está demandando”.

Humanización del servicio financiero. 
Hay infinidad de personas que demandan un ser-
vicio financiero con presencia humana. Eurocaja 
Rural trasciende el concepto de cliente y va mu-
cho más allá. Contempla a cada uno como perso-
na, con sus peculiaridades, necesidades y circunstancias. Para ayudarles en 
todo lo que esté en su mano. Es consciente de que un servicio financiero 
integral es complejo y requiere atención personalizada y profesional. Esta 
es, en realidad, una gran ventaja competitiva, ya que las demás entidades 
no creen en ello o no les interesa.

La persona, en el centro. La obligación de cualquier empresa o ins-
titución es escuchar a los usuarios y tratar de satisfacer (y si es posible, 
superar) sus necesidades. Una de sus demandas constantes es el trato cer-
cano.

La digitalización al servicio de las personas. Modelo hibrido. 
Para otras entidades, no existe exclusión financiera si el usuario tiene ac-
ceso a una banca electrónica. En palabras del director general de Eurocaja 
Rural “de este modo hay miles de personas sin atender y sin recibir el 
servicio adecuado”. Aunque el 51% de los más de 465.000 clientes de la 

entidad son digitales, ese es sólo un recurso, una 
opción para quien la quiera utilizar. La entidad 
no considera estar dando servicio a un munici-
pio o a un territorio si no mantiene abierta una 
oficina cerca (omnicanalidad real).

El perfil de su cliente se está rejuvene-
ciendo. La edad media del nuevo cliente está 
entre los 36 y 39 años.

Exclusión Financiera
Eurocaja Rural tiene por principio luchar 

contra la exclusión financiera, propiciar la igual-
dad de oportunidades y condiciones de sus clientes, con independencia de 
su origen o lugar de residencia.

Además, continúa trabajando con intensidad para atender en todo 
momento a sus socios y clientes. La entidad mantiene una clara apuesta 
contra la despoblación y la brecha digital, sirviendo de soporte financie-
ro al medio rural, contribuyendo a su desarrollo mediante soluciones de 
ahorro, inversión y financiación, ayudando así a fijar población y generar 
empleo y riqueza.

Y tiene como centro de su modelo de negocio el trato cercano y hu-
mano a sus miles de socios y clientes. Un servicio financiero integral, que 
asesora y atiende personal y profesionalmente en cada una de las más de 
450 oficinas que actualmente posee la entidad en un total de 5 comunida-
des autónomas (CLM, Madrid, Castilla y León, Comunidad Valenciana y 

EUROCAJA RURAL, LA HUMANIZACIÓN 
DEL SERVICIO FINANCIERO

Empresa Agraria profundiza en las claves del crecimiento de esta entidad en Castilla y León

Una imagen de la primera oficina que abrió Euro-
caja Rural en Valladolid en el Paseo Zorrilla, nº 48.
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Murcia) y 16 provincias (Ávila, Valladolid, Segovia, León, Burgos, Palencia, 
Toledo, Guadalajara, Cuenca, Albacete, Ciudad Real, Madrid, Murcia, Ali-
cante, Valencia y Castellón).

Frente al cierre generalizado de oficinas y procesos de concentración 
del sector, Eurocaja Rural lleva a cabo una particular lucha contra la des-
población y la exclusión financiera, corroborando que es posible ligar ren-
tabilidad con prosperidad, cumpliendo su objeto social con vocación de 
servicio y responsabilidad, propio de una entidad de economía social que 
prioriza prestar servicio al hecho de maximizar beneficios a toda costa.

Como dato inequívoco de la importancia que Eurocaja Rural propor-
ciona a la lucha contra la exclusión financiera y la despoblación del mundo 
rural, subrayar que en la actualidad Eurocaja Rural se mantiene como úni-
ca referencia financiera en 97 localidades en 2022. En estas poblaciones 
residen 165.925 habitantes que son rescatados de la exclusión financiera 
por Eurocaja Rural.

Un buen número de las campañas de marketing que lanza la entidad 
cada año no tiene fines promocionales. En muchas ocasiones son mensa-
jes positivos, de sensibilización o compromiso con el territorio, sin una 
finalidad comercial. Es el caso de las campañas ‘No te mandamos al cajero’ 
o ‘Estuvimos, estamos y estaremos’. Recientemente, lanzó la campaña ‘Te 
lo pide tu pueblo’, donde enfatizaba las experiencias únicas que viven las 
personas en los pueblos y barrios, y la importancia de evitar que se pier-
dan esos pasajes vitales debido a la falta de oportunidades, de modo que 
las nuevas generaciones también las puedan experimentar en el presente 
y futuro.

Eurocaja Rural desea incidir en el hecho de que ser cliente de la misma 
contribuye a ayudar a que tu localidad, barrio o lugar de residencia siga 
teniendo ese servicio personalizado y cercano, que favorece el desarrollo 
económico. Se trata de una llamada de advertencia y movimiento contra 
la despoblación y la falta de servicios y oportunidades que están sufriendo 
miles de pequeñas localidades o barrios de grandes ciudades.

Plan de Expansión
Se inició en 2011, en un entorno completamente hostil y con un obje-

tivo enfrentado a la tendencia del sector: crisis económica, cierre de ofici-
nas, concentración de entidades financieras, despidos.

Sin embargo, en poco más de 10 años, su red comercial ha superado 
en más del doble el número de oficinas que mantenía abiertas desde el 
principio de ese período (450 frente a las 193 de 2011). 

En el transcurso de la última década, la banca, en nuestro país, ha clau-
surado más de 20.000 oficinas, un 50% de todo su parque, y ha recortado 
más de 80.000 puestos de trabajo, una tercera parte de los mismos. Por el 
contrario, Eurocaja Rural, en el mismo período de tiempo y a pesar de las 
crisis que se han venido sucediendo desde entonces (incluida pandemia), 
ha multiplicado por dos su red de oficinas, desde las 193 de 2011, hasta 
las 450 actuales, y también su número de profesionales. ¿Cómo ha sido 
posible? La vocación es la causa y, un modelo rentable, que no se olvida de 
nadie, es el medio. también su número de profesionales. ¿Cómo ha sido 
posible? La vocación es la causa y, un modelo rentable, que no se olvida de 
nadie, es el medio.

A estos logros también ayuda el hecho de que nuestra entidad esté 
constituida como una Sociedad Cooperativa de Crédito. En su constitu-
ción, su espíritu era dar servicio financiero cercano y profesional, y gene-
rar riqueza y empleo en su entorno. En un primer momento, al sector pri-
mario y en el ámbito rural. Hoy, los tiempos han cambiado, la entidad está 
creciendo de manera imparable y ya cuenta con más de 500.000 clientes. 
El tamaño es mucho mayor. El espíritu, es el mismo. Por eso podemos 
seguir diciendo que estuvimos, estamos y estaremos.

Principales aspectos:
La entidad no discrimina ningún perfil demográfico en los municipios 

en que se implanta. Simplemente se extiende por aquellos territorios, co-
nectados con los que ya está implantada, en que se la necesita. Además, la 
cooperativa de crédito defiende que el acceso al efectivo, a un cajero, es un 
derecho, pero no puede equipararse a servicio financiero integral.

Tu sementera de confianza
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 -Es la única referencia financiera en 97 municipios.
- 450 oficinas abiertas.
- Presente en 5 CCAA y 16 provincias.
- Inauguración en grandes municipios (en 2023 en Burgos, Elche, Sego-

via, Benidorm y la sexta oficina en Madrid) o pueblos de escasa densidad 
demográfica como Transpinedo de Valladolid con 1.200 habitantes. La 
entidad considera que también existe exclusión financiera en barrios de 
grandes ciudades.

- 5,5 % de la red en localidades de menos de 500 habitantes.
- 16,10 % de la red en localidades de menos de 1.000 habitantes.
- 61,5 % de la red en localidades de menos de 5.000 habitantes.
-  En 10 años ha pasado de algo más de 600 profesionales a alrededor 

de 1.221
Resulta llamativo que, en un momento en que el sector financiero se 

encuentra cuestionado por una parte de la sociedad, que ha manifestado 
sentirse maltratada por los bancos tras el cierre masivo de oficinas y la 
imposición de hacer operaciones en el canal digital o en el cajero, aún 
quede una entidad que se mantiene fiel al servicio tradicional, en el que 
no existen horarios de caja, no se envía a los clientes al cajero y tiene en 
cuenta a todos, para todo.

La entidad trabaja para todos los sectores, pero es una de las pocas que 
ofrece un servicio especializado, también, en el ámbito rural. Agriculto-
res, ganaderos, cooperativas, emprendedores e industria pueden acceder 
a unas condiciones de financiación favorables para su inversión, y a pro-
ductos y servicios financieros que reportarán un importante valor añadido 
a su trabajo y su producto final. Así, cuentan con un laboratorio para el 
análisis de muestras, asesoramiento especializado en la contratación de 
seguros agrarios, la tramitación de ayudas y subvenciones públicas, o la 
solicitud de ayudas a la creación de empresas agrarias por jóvenes y peque-
ños agricultores, por citar algunos ejemplos.

Eurocaja Rural, como entidad comprometida de economía social, ca-
naliza el ahorro hacia la inversión, asesora a los clientes para una buena 
gestión de sus recursos y su patrimonio, colabora con las Administracio-
nes Públicas en la mejora de la prestación de servicios a los ciudadanos 

y participa en iniciativas en favor de los más necesitados a través de su 
Fundación. Fruto de ello, cabe destacar los diferentes convenios para la 
financiación de las Administraciones Públicas, federaciones empresaria-
les, desarrollo de aplicaciones de gestión municipal o la publicación de 
convocatorias de ayudas económicas y desarrollo de iniciativas de carácter 
benéfico, divulgativo y social.

Presencia de Eurocaja Rural en Castilla y León
Eurocaja Rural lleva asentada en Castilla y León desde 1997, año en el 

que abrió su primera oficina en la localidad de Candeleda (Ávila). Actual-
mente cuenta con una red comercial en el territorio de 36 oficinas, inclu-
yendo seis de sus capitales de provincia (Ávila, Valladolid, León, Palencia, 
Segovia y Burgos), mientras que alcanza las 450 actualmente en todo el 
ámbito de actuación donde opera: Castilla-La Mancha, Madrid, Castilla y 
León, Comunidad Valenciana y Región de Murcia. 

Desde estos territorios la entidad financiera continúa extendiendo su 
modelo de negocio de banca tradicional, ofreciendo a sus socios y clientes 
cercanía, profesionalidad y compromiso social. 

Eurocaja Rural pronto cumplirá 60 años de existencia, y sigue firme 
en la persecución de los fines por los que fue constituida: contribuir al 
crecimiento y al dinamismo económico de los territorios donde se asienta, 
facilitar el acceso al crédito, el asesoramiento para impulsar el ahorro e in-
versión, impulsar acciones para la creación de empresas y empleo, tramitar 
todo tipo de gestiones como ayudas y subvenciones… en definitiva: garan-
tizar la estabilidad económica de particulares, empresas e instituciones.

Oficinas en provincia Valladolid y fecha apertura: 
-Valladolid (octubre 2021).
-Iscar (mayo 2022).
-Medina de Rioseco (mayo 2022).
-Medina del Campo (septiembre 2022).
-Peñafiel (septiembre 2022).
-Aldeamayor De San Martin (enero 2023).
-Traspinedo (febrero 2023).
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El Museo del Pan de Mayorga ha acogido la inauguración de 
la IV Feria del Pan y la Lenteja de Tierra de Campos, junto 

al alcalde de Mayorga, David de la Viuda, y el presidente del Con-

sejo Regulador de la IGP Lenteja Tierra de Campos, José Andrés 
García Moro. En la inauguración también ha participado la presi-
denta de la Diputación de Palencia, Ángeles Armisén, que ha reci-

MAYORGA  ACOGE LA CUARTA EDICIÓN DE LA FERIA 
DEL PAN Y LA LENTEJA DE TIERRA DE CAMPOS

Conrado Íscar inaugura la Feria destacando el esfuerzo de los más de 20 expositores que “desarrollan su activi-
dad en nuestros pueblos y son el mejor antídoto contra ese mantra que se nos impone de la España Vaciada. Gra-
cias por mantener vivo nuestro mundo rural y ser protagonistas de la España que llena”.

Lucio Fernández (Empresa Agraria), José Andrés García Moro (I.G.P. Lenteja de Tierra de Campos), la presidenta de la Diputación de Palencia, Ángeles Armisén, 
el presidente de la Diputación de Valladolid, Conrado Íscar y el Alcalde de Mayorga, David de la Viuda, en la entrega de de la lenteja de oro.
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“La presidenta de la Diputación de Palencia, Ángeles Armisén, 
recibe la Lenteja de Oro por su apoyo al sector, al mundo rural y a los grupos de acción local”

Ángeles Armisén, José Andrés García Moro, David de la Viuda, Conrado Íscar, Juan Ramón Alonso y Donaciano Dujo de ASAJA durante la inaguracion de la Feria.  

bido este año la distinción La Len-
teja de Oro, por su apoyo al sector, 
al mundo rural y a los grupos de ac-
ción local.

En su intervención, Conrado 
Íscar ha recordado que el certa-
men tiene como objetivo priorita-
rio “la promoción del pan y la len-
teja, elementos básicos de la llama-
da dieta mediterránea y produc-
tos absolutamente tradicionales 
en nuestra Tierra de Campos. Pe-
ro junto a ello, hay un segundo ob-
jetivo que es la promoción gastro-
turística de toda la zona, y la Feria 
se convierta además en un foco de 
atracción de visitantes de las pro-
vincias de León, Palencia, Zamora 
y, por supuesto Valladolid”.

Tras recordar el esfuerzo de las 
cuatro diputaciones presentes en 
la Feria, -Valladolid, León, Palen-
cia y Zamora-, ha agradecido la co-
laboración entre administracio-
nes, así como la colaboración pú-
blico-privada que hace posible la 
celebración de este tipo de certá-
menes. Unas colaboraciones que 
“no es que sean la mejor manera 
para avanzar. Son la única manera 
para garantizar un futuro estable y 
sostenible para todos”.

En este sentido ha querido 
agradecer de manera especial la 
presencia de más de una veintena 
de expositores “porque la Feria no 
sería posible sin vosotros” y ha des-
tacado, especialmente, que las más 
de 20 empresas que estáis aquí pre-
sentes, como los cientos de em-
presas y de trabajadores autóno-
mos que desarrollan su actividad 
en nuestros pueblos, sois el mejor 
antídoto contra ese mantra que se 
nos impone de la España Vaciada. 
Gracias por mantener vivo nuestro 
mundo rural y ser protagonistas de 
la España que llena”.
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¿Qué balance nos pue-
den hacer tras la campa-
ña pasada?

La campaña pasada fue 
irregular y francamente floja. 
Esto ha repercutido en que 
la cantidad de semilla cer-
tificada producida se haya 
reducido, de media, en un 
30%. En determinados culti-
vos como la avena o el triti-
cale se ha reducido hasta en 
un 60% y en la veza casi un 
80%.

En nuestro caso concre-
to nuestra previsión inicial 
era haber producido un 30% 
más de semilla certificada 
que la campaña pasada pero 
finalmente, debido a una re-
ducción general en los rendi-
mientos, la cantidad final producida va a ser muy similar a campa-
ñas anteriores.

¿Cómo se presenta esta nueva sementera que ha 
comenzado acompañada de precipitaciones?

Es una campaña atípica que ha venido condicionada por los re-
sultados del año pasado y la incertidumbre de la nueva PAC, lo que 
ha hecho dudar a los agricultores por qué cultivo apostar hasta el 
último momento.

La superficie de trigo sembrada a día de hoy es baja (2 de no-
viembre) y en algunas zonas los agricultores están empezando a 
pensar en cebadas de ciclo corto. No obstante, creo que todavía 
estamos a tiempo de poder sembrar más superficie de trigo.

Aunque la lluvia siempre viene bien, se cumple el refrán de que 
“nunca llueve a gusto de todos”, pues ha llegado en un momento 
en que muchos agricultores estaban comenzando con las primeras 
siembras de cereal mientras que el resto estaban cosechando maíz 
y girasol o sacando la remolacha para poder preparar y sembrar a 
continuación.

Venimos de dos años especialmente secos. ¿Cómo está 
contribuyendo la semilla certificada a paliar estas condi-
ciones tan extremas?

En este tema hay dos aspectos a diferenciar. Uno es el avance 
genético y otro el avance en el uso de semilla certificada.

En lo que respecta al avance genético, cada vez tenemos va-
riedades de cereal con mayor rusticidad y más adaptadas a años 
malos y climas secos, que hacen que la producción sea más estable 
incluso en años malos.

En lo que se refiere a los avances en el uso de semilla certificada, 
la mejora se centra en disponer de una semilla con una germina-
ción y pureza garantizada, que hacen que, utilizando menos kilos 
de semilla, tengamos una mejor implantación del cultivo y desarro-
llo, y por consiguiente, al final, una mayor producción. 

Estos últimos años estáis experimentando un gran cre-
cimiento. ¿Qué encuentra el agricultor que confía en Her-
nan-Villa?

El agricultor encuentra la confianza en que las variedades de 
cereal que va a sembrar se han ensayado previamente durante va-
rios años en nuestras zonas y además de adaptarse son productivas.

En Hernan-Villa trabajamos con cinco obtentores de genética 
de cereal a nivel europeo, ensayando durante un mínimo de tres 
años toda la nueva genética presentada a registro por cada uno de 
ellos, viendo cómo se comporta en nuestras diferentes zonas de 
cultivo.

Tras esta evaluación de tres años, solo sacamos al mercado todo 
aquello que estamos seguro que aporta algo en productividad, sani-

dad o calidad respecto de lo 
que ya existe en el mercado. 
Esta forma de trabajar es la 
que hace que estemos cre-
ciendo al lado de los gran-
des, a pesar de contar con 
menos recursos.

Cuando el agricultor 
apuesta por nuestras varie-
dades sabe de antemano que 
van a funcionar, que tiene 
una garantía. Al no estar 
condicionados ni presiona-
dos a trabajar exclusivamen-
te con un único obtentor 
no lanzamos nada que no 
esté testado y se adapte a 
nuestras zonas de cultivo y 
eso el agricultor lo ve en sus 
campos.

De cara a esta nueva 
sementera, ¿qué nuevas variedades están recomendando 
en los diferentes cultivos?

En trigo, tenemos esta campaña dos novedades que vienen 
del programa genético de KWS, se tratan de KWS EXTASE y 
KWS SPHERE. Ambos son dos trigos de ciclo largo que vienen 
a completar el catálogo de variedades de trigo para siembras muy 
tempranas.

KWS EXTASE, es un trigo mocho, muy sano y con alta resis-
tencia al frío, que se ha convertido en el segundo trigo más certi-
ficado en Francia y que tiene una adaptación sobresaliente a nues-
tras zonas más frescas y siembras tempranas.

KWS SPHERE es también un trigo mocho de muy alto peso 
específico, con resistencia a virosis y que destaca por su gran tama-
ño de grano, “parecen esferas”, de ahí su nombre: “Sphere”.

Ambos son resistentes a Clortorulón.
En cebada, tenemos dos novedades, una de invierno y otra de 

primavera. 
La cebada de invierno se llama KWS OVNIS, una cebada para 

siembras tempranas, que nos aporta además de la productividad 
de la nueva genética, una doble resistencia a virosis. Un problema 
cada vez más recurrente en zonas como la nuestra y especialmente 
en siembras tempranas y otoños cálidos.  

Respecto de la cebada de primavera nuestra novedad es la va-
riedad KWS THALIS, variedad precoz indicada para siembras 
medias y tardías y que viene avalada en su segundo año de vida 
por haber sido la variedad de cebada de primavera más productiva 
en los ensayos oficiales a nivel nacional GENVCE 2023, en zonas 
templadas.

Esta variedad ofrece, aparte de una altísima productividad, sa-
nidad y una gran calidad maltera. KWS THALIS, está ya aprobada 
por diferentes empresas malteras y cerveceras a nivel nacional y 
dentro de la “lista verde” de Heineken, listado que engloba las va-
riedades aprobadas para maltería de esta empresa en Europa.

En Hernan-Villa nos enorgullece saber que parte de nuestro tra-
bajo se va a traducir en que todos podamos disfrutar de una buena 
cerveza celebrando que hemos tenido una buena cosecha.

En lo que respecta a veza, me gustaría destacar IDICE, una 
nueva variedad que procede del programa genético de SIS-PRO-
SEME, para nosotros el programa más puntero en vezas a nivel eu-
ropeo y que viene a completar nuestro catálogo ante la necesidad 
de leguminosas por parte del agricultor. 

Es una variedad que se caracteriza, además de su buena pro-
ductividad tanto en grano como en forraje, por su alta resistencia 
al frío. Un aspecto muy importante y a tener en cuenta en nuestra 
zona, con inviernos especialmente crudos. 

“OFRECEMOS LO QUE CREEMOS QUE APORTA ALGO EN PRODUCTIVIDAD, SANIDAD O 
CALIDAD Y ESO EL AGRICULTOR LO VE EN SUS CAMPOS Y EN SU RENTABILIDAD”

En el arranque de la sementera conocemos las novedades que propone HERNAN-VILLA este año

El equipo de HERNAN-VILLA a la puerta de las instalaciones de su sede central 
en Zaratán.
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Asociación Vallisoletana

Agricultura de Conservación

En las jornadas de otoño organizadas por AVAC (Asociación 
Vallisoletana de Agricultura de Conservación), D. Julio Bo-

net doctor en Biotecnología y técnico de la Dirección de Innova-
ción Agronómica de la empresa Fertiberia presentó una ponencia 
con el título ¿Cómo pueden ayudar las biotecnologías a los cultivos 
extensivos?

Durante los últimos 60 años, la agricultura convencional ha ob-
viado la dimensión biológica de los suelos agrícolas. A consecuencia 
de ello, la mayor parte de nuestros suelos afrontan hoy una amena-
za real de agotamiento debido a factores como la erosión, la pérdida 
de biodiversidad y de materia orgánica. Su conservación depende, 
en gran medida, de restaurar adecuadamente el ecosistema agrícola, 
considerando la restitución de las poblaciones naturales de hongos 
y bacterias endémicas como parte fundamental del largo proceso de 
recuperación del equilibrio que tenemos por delante.

Las situaciones derivadas de fenómenos extremos, consecuencia 
del cambio climático, la pérdida de biodiversidad y el cumplimiento 
de compromisos políticos como respuesta a demandas sociales que 
claman por un consumo más responsable de los recursos naturales, 
han acelerado lo que los expertos vienen advirtiendo desde hace dé-
cadas; nuestro modelo de consumo agroalimentario no es sostenible. 

El desarrollo de la tecnología lo ha hecho posible y el cambio ya 
ha comenzado; el uso de productos bioprotectores “residuo cero” 
tradicionalmente ligados a la agricultura ecológica se está exten-
diendo a manejos convencionales y términos como semioquímico, 
inoculante o microbioma se usan por primera vez en la agricultu-
ra española.

El uso de bioestumulantes y biofertilizantes se ha normalizado 
en nuestra agricultura y crece cada año en torno al 12%. Son una 
alternativa eficaz al uso de fitosanitarios tradicionales y respetuo-
sa con el medio ambiente. Además de aumentar la tolerancia de los 
cultivos a condiciones ambientales adversas y reforzar sus defensas 
frente a infecciones por hongos y bacterias, está demostrado que 
mejoran la estructura del suelo y lo protegen de la erosión y de fe-
nómenos meteorológicos extremos, cada día más frecuentes. A di-
ferencia de la alternativa química, su uso no genera resistencias y 
trae consigo una larga lista de ventajas frente de las que carecen los 
fitosanitarios tradicionales. En este contexto, la división Fertibe-
ria Bioscience ha lanzado una nueva línea de biotecnológicos bajo 
el nombre Neoforce. Esta línea incluye 10 productos desarrollados 
por Fertiberia Tech e incluye 3 biofertilizantes altamente concen-
trados (109 UFC/ml o g) en los que hemos seleccionado las cepas 
más eficaces para la implantación y prestación de todos esos servi-
cios para que la restauración del microbioma natural del ecosistema 
agrícola sea pronto una realidad. 

Entre ellos, destaca su seguridad alimentaria, pero no son me-
nos desdeñables los beneficios para el agricultor como la mejora en 
la eficiencia del uso del agua, la rápida mineralización de nutrientes 
del suelo, la mayor solubilización de fósforo y potasio bloqueados 
en el suelo o la detoxificación de suelos degradados. Además, mu-
chos de los microorganismos del suelo son fijadores naturales del ni-
trógeno del aire, de forma que los cultivos biofertilizados se benefi-
cian de una fuente extra de nitrógeno, que se plasmará en cultivos 
más productivos y sostenibles. La biofertilización también ofrece 
la ventaja del aumento de síntesis de las hormonas responsables de 
regular el crecimiento vegetal, (llamadas auxinas) gracias a las bac-
terias PGPRs (Rizobacterias promotoras del crecimiento vegetal). 
Un aumento en la síntesis de estas hormonas casi siempre está re-
lacionado con etapas de intenso crecimiento, y a consecuencia de 
ello, con un aumento en las producciones.

Los suelos son una de las principales reservas mundiales de bio-
diversidad y albergan más del 25 % de la diversidad biológica del pla-
neta. Estos microorganismos nos alimentan, nos protegen del cam-
bio climático y hasta de las enfermedades. La evolución ha ido mol-
deando las comunidades de plantas y microorganismos mejor adap-
tados hasta tal punto, que lo que antes veíamos como una relación 
insustancial entre plantas y bacterias del suelo, hoy sabemos que es 
fundamental para su supervivencia. Tanto es así, que hasta le hemos 
dado un nombre propio, el microbioma. Hasta tal punto es crucial, 
que las plantas invierten en torno al 20% de sus recursos energé-
ticos en mantener a las comunidades microbianas del suelo. Reci-
ben a cambio toda una serie de servicios altamente especializados. 
Una vez recuperemos los equilibrios naturales, el agricultor irá re-
duciendo su actual grado de dependencia de productos accesorios. 
Por ejemplo, en lo referente a la fertilización con fósforo, y dado que 
se estima que solo un 10% del fósforo contenido en el suelo está dis-
ponible para los cultivos, programas de biofertilización adecuados, 
que incluyan las cepas más eficaces en la movilización del fósforo y 
del potasio local, harán posible que los aportes de fósforo se puedan 
ajustar a necesidades reales.

El centeno híbrido de primavera
Tras esta conferencia intervino Ángel González, responsable 

de Cereales y Colza de KWS que habló sobre las posibilidades que 
ofrece el agricultor el centeno híbrido de primavera.

KWS, empresa innovadora desde su nacimiento anunció este ve-
rano el lanzamiento de KWS Allocator, un centeno híbrido de pri-
mavera, algo único en el mercado de cereales. 

Esta nueva variedad tiene todas las ventajas ya conocidas de los 
híbridos, su mayor potencial de rendimiento, su estabilidad y rus-
ticidad, logrando desarrollar el área de este cultivo en los últimos 
años. “La gran novedad es que esta nueva variedad no tiene requeri-
miento de vernalización, no necesita pasar todo el invierno para flo-
recer, como las tradicionales variedades de invierno, dando mayor 
flexibilidad en la fecha de siembra, permitiendo atrasar su siembra si 
las condiciones del terreno no son las apropiadas”, explicó González

Además, en siembras tradicionales, “logra una anticipación 
post invernal, adelantando la floración y escapando de situaciones 
de estrés durante mayo, como han sido las últimas campañas”, se-
ñaló este técnico. KWS Allocator ha sido seleccionada entre mu-
chas variedades por su baja talla, comportamiento frente a enfer-
medades y su estabilidad de rendimientos no sólo en ambientes 
frescos de Castilla y León, sino además por su respuesta produc-
tiva en climas cálidos de Madrid, Extremadura, Castilla-La Man-
cha y Aragón.

AVAC CENTRA SU JORNADA DE OTOÑO 
EN LOS CULTIVOS EXTENSIVOS
Julio Bonet de Fertiberia y Ángel González de KWS, 

fueron los participantes de esta nueva edición 

Ángel González (KWS), José Ángel Cortijo (Fertiberia), Julio Bonet (Fertibe-
ria), Pedro Yustos (AVAC) y Javier Sainz de Baranda (Fertiberia Bioscience) 
antes de comenzar la jornada. 
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El año 2023 está a punto de 
cerrar batiendo el récord 

de indemnizaciones que ya se supe-
ró en 2022. Ese año comenzó con el 
miedo a sufrir una sequía que podía 
convertirse en la peor de la historia 
del seguro agrario. Finalmente, en 
2022 no ocurrió, o al menos no con 
la severidad con la que se esperaba. 
Ha sido el año 2023 el que ha veni-
do a cumplir los peores pronósticos 
del año anterior del año anterior y 
es que el campo ha sufrido, ahora sí, 
la peor sequía de la historia del se-
guro agrario, que junto con los da-
ños ocasionados por tormentas de 
pedrisco (aunque parezca paradóji-
co) así como por el resto de sinies-
tros ocurridos durante el año, han 
elevado la estimación de las indem-
nizaciones a cierre de 2023 hasta 
una estimación récord de alrededor 
de 1.200 millones de euros.

La sequía es la responsable de ca-
si el 40% de las indemnizaciones 
totales, con 460 millones de euros. 
Por su parte, las tormentas de pe-
drisco, lluvia y viento han provoca-
do daños por valor de 250 millones 
de euros. Los cultivos herbáceos 
son los más afectados por la falta de 
precipitaciones con una estimación 
para esta línea de seguro que se si-
túa, a nivel nacional, en 480 millo-
nes de euros. Esta cifra incluye también lo correspondiente a los da-
ños ocasionados por otros riesgos que también hemos registrado es-
te año como el pedrisco, la fauna o la no nascencia, entre otros.

Castilla y León no deja de ser un reflejo de lo vivido este año 
a nivel nacional 

Castilla y León, por su parte, cerrará el año 2023 con una estima-
ción de indemnizaciones cercana a los 230 millones de euros. Co-
mo principal zona productora de cultivos herbáceos del país, es la 
región que acumula los mayores daños para este seguro. Lo cierto 
es que las consecuencias de la sequía podrían haber resultado toda-
vía más severas, ya que, hay que recordar que, algunas zonas de pro-
ducción más tardías de esta Comunidad se pudieron beneficiar de 
las lluvias de mayo y junio y por lo tanto amortiguar algo el sinies-
tro. Por el contrario, allí donde la lluvia vino acompañada de pedris-
co no hizo más que agravar la situación. Al final, las indemnizacio-
nes para este seguro alcanzarán los 188 millones de euros, por daños 
en 1,2 millones de hectáreas, es decir, la mitad de lo reclamado a ni-
vel nacional. La mayor parte de los siniestros se deben a la sequía. A 
continuación, la uva de vino acumula indemnizaciones superiores a 
los 20 millones de euros, fundamentalmente por las heladas ocurri-
das en los primeros días de los meses de abril y mayo que afectaron a 
importantes zonas productoras de la región. También sufrieron da-
ños por las tormentas de ocurridas en los meses de mayo y junio. Por 
su parte, los seguros pecuarios acumulan indemnizaciones superio-
res a los 17 millones de euros. 

Seguro de cultivos herbáceos
Con la llegada del otoño da co-

mienzo el periodo para contratar el 
seguro de cultivos herbáceos, a tra-
vés de la cual el agricultor que lo de-
see puede proteger producciones 
como el trigo, la cebada, la avena, el 
centeno, el arroz, el girasol, el maíz, 
el garbanzo, la lenteja o la judía, en-
tre otros cultivos, y cuenta con co-
berturas frente a los daños provoca-
dos por los riesgos de pedrisco, in-
cendio, no nascencia y no implanta-
ción, riesgos excepcionales (fauna 
silvestre, inundación-lluvia torren-
cial, lluvia persistente y viento hura-
canado) y resto de adversidades cli-
máticas.. 

Ahora es el momento de suscri-
bir los módulos 1 y 2, que son las op-
ciones de este seguro que ofrecen 
cobertura frente al riesgo de sequía 
(a través del denominado “resto de 
adversidades climáticas”), un fenó-
meno que, de forma más o menos 
severa, se ha repetido hasta conver-
tirse en el riesgo que, junto con el 
pedrisco, más daños ha generado en 
los últimos años. El módulo 1 ofrece 
al agricultor garantías básicas fren-
te a todos los riesgos a nivel de ex-
plotación, por lo que supone una 

opción más ajustada en precio. El módulo 2, o módulo “todo ries-
go”, como lo apodan los asegurados, también tiene todos los riesgos 
garantizados, pero ofrece coberturas por parcela y por explotación.

Frutos secos, olivar y uva de vino
También es ahora el momento de renovar otros seguros como el 

de frutos secos y olivar, desde el 1 de septiembre; y, a partir del 1 de 
noviembre, el de uva de vino, cuyo periodo de contratación se ha re-
trasado este año. Este seguro cuenta con coberturas frente a los ries-
gos de helada, pedrisco, riesgos excepcionales (fauna silvestre, in-
cendio, inundación-lluvia torrencial, lluvia persistente y viento hu-
racanado) y resto de adversidades climáticas. Además, en Denomi-
nación de Origen, vinos de pago y viñedo de características específi-
cas se cubren los daños en calidad ocasionados por los riesgos de he-
lada y pedrisco. Tal y como ocurre con el seguro de herbáceos, ahora 
es el momento de contratar las modalidades de otoño.

En este caso, el seguro contempla un aumento de precios, tan-
to para viñedos incluidos dentro de D.O. como para aquellos que no 
cuentan con esta certificación.

Las próximas semanas son importantes para la seguridad con la 
que los productores afrontarán la próxima cosecha. La situación 
provocada por el cambio climático está confirmando año tras año la 
utilidad, solvencia y solidez del sistema de seguros agrarios para re-
sistir situaciones complicadas. 

EL SEGURO AGRARIO, CADA VEZ MÁS NECESARIO 
FRENTE A LAS CONSECUENCIAS DEL CAMBIO CLIMÁTICO 

La sequía es la responsable de casi el 40% de 
las indemnizaciones totales, con 460 millones de euros

Con la llegada del otoño da comienzo el periodo para contratar el segu-
ro de cultivos herbáceos
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La llegada del otoño anuncia que la veda se levanta en buena 
parte de los cotos de caza de España. El venator espera con 

ansias e ilusión que la temporada sea halagüeña y presente buenas 
expectativas, pues no en vano es en esta época y no otra cuando pue-
de recoger el trabajo de las mejoras acontecidas en su coto (come-
deros, bebederos, vigilancia, reposición de tablillas otros….), y de 
la puesta a punto de sus respectivos canes. Sea como fuere, lo cierto 
es que la actividad cinegética, erróneamente denostada por un sin-
fín de personas que no saben ni huelen ni entienden de la misma, ha-
ce las delicias de muchos porque es volver a reencontrarse con el pa-
sado, (especialmente con la infancia y la juventud); con el pueblo; 
con la familia y los amigos; con la naturaleza y el campo; con los pe-
rros; y olvidarse por unas horas del mundanal ruido y desmadre de 
las urbes. Pocas cosas con tan bellas existen en el campo como ver la 
muestra de un perro de caza a una pieza amonada en un barbecho, 
mata o rastrojera que espera pasar inadvertida y salir zumbando a la 
mínima posibilidad para poner a salvo su vida; o que decir del espec-
táculo de los galgos tras la rabona en esa lucha de fuerzas y astucia 
entre dos eternos rivales por alcores, lomas y campos.

Este año, al igual que el pasado, la escasez de piezas es una reali-
dad. Sabido es por todos que la caza suele criar parejo al año agrícola 
y que, si hay abundancia de cosecha, ésta proporcionará que los ani-
males críen y estén en un número interesante para el ejercicio de la 
caza. Las cosechas de 2023 y 2022 pasarán a los anales de la historia 
de la producción agrícola como malas y eso ha provocado que mu-
chos de nuestros cotos hayan retrasado la apertura de la perdiz (que 
crió en un número bajo este año) cuando no la suspensión de sus 

capturas por segundo año consecutivo (decisión esta acertada desde 
mi punto de vista porque de no ser así se tardaría casi un lustro en re-
cuperar poblaciones interesantes de patiroojas); el conejo, aunque 
en menor número que en años pasados, mantiene una población es-
table y las liebres, que se veían en un número interesante durante la 
media veda han pasado en los inicios, salvo excepciones muy con-
cretas, desapercibidas para la mayoría de los galgueros. Así que lo 
mejor es esperar al paso de las migratorias (especialmente becadas 
y palomas torcaces) que esperemos que entren en buen número en 
la península al igual que la media del último lustro para engordar el 
morral. El tiempo de espera se puede acompasar con la correcta re-
colección de níscalos, boletus y setas de cardo y chopo que harán las 
delicias de cualquier guiso cinegético.

Mención aparte presenta la caza mayor que, en diferentes moda-
lidades, tendrán como protagonistas a jabalíes, venados, muflones, 
rebecos y corzos que hará pasar ratos agradables a los que tras ellos 
vayan. Las rehalas ya están en sus inicios y los ecos de las caracolas ya 
resuenan en muchas de nuestros cordeles y veredas

La caza es una actividad, que reporta a las arcas de muchos de 
nuestros pueblos cuantiosas cantidades de dinero que posterior-
mente van a ir destinadas a fines sociales, económicos, culturales o 
de otro tipo y que crean un interesante número de puestos de traba-
jo en nuestros pueblos. 

Autor: Ignacio Mucientes. 
Ingeniero Agrónomo y Decano del COIACLC.

TIEMPO DE CAZA

“Este año, al igual que el pasado, la escasez de piezas es una realidad”






